
AT&T Inc. explora des
hacerse de su unidad

DirecTV, dijo gente fami
liarizada con el asunto, un
giro drástico de la estra
tegia del director ejecu
tivo Randall Stephenson
para convertir la apuesta
de 49 mil millones de dó
lares en el proveedor sa
telital en una pieza cla
ve del futuro del gigante
de los teléfonos. AT&T
ha contemplado diver
sas opciones, que inclu
yen una empresa derivada
de DirecTV como compa
ñía aparte cotizada en la
bolsa y una combinación
de los activos de DirecTV
con Dish Network Corp.

? Un sondeo publicita
rio reciente de RBC encon
tró que el 95% de los pro
fesionales de la publicidad
dicen gastar en platafor
mas sociales, con el 54%
de ellos destinando más
del 20% de su presupuesto
para marketing en la cate
goría, una cifra récord en
tre los últimos 14 sondeos
semianuales de la firma.
No todos los lienzos tuvie

ron el mismo atractivo. El
sondeo de RBC mostró que
aunque las intenciones del
gasto futuro en Snapchat
mejoraron en septiembre
en comparación con abril,
el gasto en Snapchat siguió
siendo el más débil.

? El gigante chino de
la tecnología Tencent
Holdings Ltd. está lis
to para invertir 150 millo
nes de dólares en VIPKid,
de acuerdo con gente fa
miliarizada con el asun
to. VIPKid, de rápido cre
cimiento y con sede en
Beijing, es respaldada por
inversionistas entre quie
nes figuran la firma de ca
pital de riesgo Sequoia
Capital y al basquetbolis
ta Kobe Bryant. A través
del servicio, unos 70 mil
maestros que viven en Es
tados Unidos, Canadá y
otras partes dan lecciones
de inglés en línea a más de
600 mil niños de entre 4 y
15 años principalmente en
China.

? Continúa la pelea fiscal
de 13 mil millones de euros

(14.4 mil millones de dóla
res) de Apple con Europa.
Esta semana, el fabricante
de iPhones está en el tribu
nal europeo para argumen
tar que los jueces deberían
revertir el fallo de la Co
misión Europea en 2016
de que un trato fiscal entre
Apple e Irlanda fue ilegal.
Irónicamente, Apple no se
beneficiará de una apela
ción exitosa. La reforma
fiscal de Trump significa
que la reserva de efectivo
de la empresa en el extran
jero está sujeta a impues
tos en Estados Unidos.

? Microsoft Corp. planea
recomprar hasta 40 mil
millones de dólares en ac
ciones y aumentar su divi
dendo 11%, para conservar
su historial de compar
tir su efectivo con los ac
cionistas. Esta es la terce
ra vez que el gigante del
software autoriza un plan
de recompra de esa dimen
sión. El consejo autorizó
ese tipo de recompras en
el 2013 y en el 2016. El pro
grama más reciente no tie
ne fecha de expiración.
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Tiempo
de Respuesta

Uno de los contras
tes más evidentes
entre el sismo de

1985 y el de 2017, en el
Ciudad de México, fue ver
el rol que jugaron las tele
comunicaciones en cada
uno de estos eventos. En
el primero, las personas
que vivían fuera del País
pasaron meses sin poder
hablar con sus familiares,
mientras que en el segun
do, horas después era po
sible tener a todos ubica
dos. Esa evolución tecno
lógica, que en ocasiones
vivimos como gradual o
poco disruptiva, ha traí
do consigo cambios muy
profundos en la forma en
la que nos relacionamos
con los otros.

El icono de este cambio
tecnológico son los teléfo
nos inteligentes donde las
oportunidades son infinitas.
Lo vemos con la forma en
la que utilizamos en nues
tras vidas cotidianas apli
caciones como Whatsapp,
Uber o Rappi, pero tam
bién en sucesos únicos que
nadie se hubiera imaginado
como, por ejemplo, que el
periodista kurdo iraní, Be

hrouz Boochani, que lleva
desde 2013 en un refugio
para inmigrantes, ganara
el premio literario más im
portante de Australia en
viando sus memorias en
textos vía Whatsapp. Su
obra se titula Sin amigos,
solo las montañas: Escri
biendo desde la prisión de
Manus.

Los teléfonos inteligen
tes tienen distintos usos de
pendiendo del contexto. En
muchos lugares de África
por ejemplo, se han desa
rrollado soluciones tecnoló
gicas vía los teléfonos móvi
les a distintos problemas de
acceso a servicios. Algunos
ejemplos son: transferen
cias de dinero, acceso a in
formación sobre el precio
de determinados cultivos,
consultas a un doctor que
está a días de distancia o
simplemente dejar un men
saje de voz, función que se
ha vuelto muy popular con
personas que no saben es
cribir o leer.

En el ámbito laboral,
existen miles de platafor
mas que crean espacios vir
tuales que permiten una

colaboración entre perso
nas, áreas y empresas, que
jamás hubiéramos imagi
nado. En 30 años, la tec
nología creó un espacio
de trabajo virtual que tras
ciende las estructuras físi
cas. Sin embargo, lo que ha
abierto un mundo infinito
de posibilidades también
ha traído nuevos proble
mas y retos.

Uno de los ejemplos
más obvios tiene que ver
con cómo administrar tan

ta información y conver
saciones en tiempos don
de la inmediatez se volvió
la regla y no la excepción.
Hace 10 años, el tiempo
esperado de respuesta a
un correo electrónico en
muchas empresas era de
24 horas, hoy el tiempo
esperado de respuesta en
plataformas como Whats
app es de 2 horas y, si se
trata de un mensaje de el
jefe o la jefa, el tiempo es
perado de respuesta puede
ser aún menor.

Ser profesionista hoy
requiere nuevas habilida
des, de entrada, aprender
a encontrar espacios pa
ra profundizar en los te

mas importantes mientras
que se espera que uno es
té en estado de alerta per
manente. Para mostrar la
complejidad, sólo hay que
revisar algunas estadísti
cas y mediciones. En gene
ral, los estudios coinciden
en que el usuario prome
dio de Whatsapp revisa su
teléfono más de 20 veces
al día. De acuerdo con el
Pew Research Center, un
adolescente promedio en
Estados Unidos recibe 67
mensajes diarios.

Hay que añadirle a es
to el reto de desarrollar los
criterios para poder enten
der los riesgos como usua
rio que estas plataformas
traen en materia de priva
cidad e información falsa

La tecnología lleva a to
dos los profesionistas a te
ner un sinnúmero de opor
tunidades que hace 30 años
eran impensables. La clave
está en aprender a evaluar
qué plataforma y medio
de comunicación es el más
adecuado para cada situa
ción y, también, en evaluar
constantemente el tiempo
de respuesta aunque a ve
ces esto resulte impopular.
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Oposición
// Ti stán moralmente

I" derrotados nues
JL—I tros adversarios".
El Presidente está obse

sionado con sus opositores.
Todas las semanas los men
ciona Se esfuerza por recor
darnos un día sí y otro tam
bién que está luchando con
tra "la hipocresía neoliberal".

Su lista de insultos es le
gendaria y creciente (relee
"¡Eres un #$%&!/!!"). Insulta
como parte de su estrategia
populista para dividir al País
entre "el pueblo sabio" y una
oposición que busca que todo
siga igual.
Es innegable que México

necesita cambiar. Es cierto
que la corrupción nos carco
me. La deuda social con los
que menos tienen es inob
jetable. Y también es cierto:
muchos defienden el statu
quo y no quieren cambiar
para defender intereses mal
habidos.

Pero no son todos. Tam
bién hay una oposición dis
tinta.

Porque oponerse a la
estupidez nunca será malo.
Porque criticar lo que está
implementado con las patas
nunca estorba. Porque ob
jetar incentivos mal aplica
dos nunca está de más. Por
que denunciar las ocurren
cias nunca generará dolores
de cabeza.
Oponerse a lo malo siem
pre será algo bueno.
Por ejemplo:

¦ Me opongo a que no se eva
lúe a los maestros y en cam
bio se alien con rijosos que
tanto daño le han hecho a la
educación.
¦ Estoy en desacuerdo con
darle dinero a Pemex sin

atorarle primero a su obe
sidad, ineficiencia y falta de
tecnología.
¦ Refuto renunciar a la in
versión privada en aguas
profundas.
¦ Objeto elefantes blancos
como Dos Bocas o el Tren
Maya (ve "Los 3 retos de Dos
Bocas" y relee "Viral izar la
razón").
¦ Apoyo la austeridad, pe
ro estoy absolutamente en
contra de aplicarla sin nin
gún análisis. Los pecados de
omisión también pueden ser
graves. Relee "Omisiones que
matan".

¦ Resisto que se cancele un
aeropuerto moderno, avanza
do y necesario, y que se cam
bie por un plan vacilón que
generará dolores de cabeza
para los pasajeros e inhibirá
la inversión.
¦ Apruebo que se apoye a
los que menos tienen, pe
ro me opongo a programas
de capacitación mentirosos
que se prestan a la trampa,
mientras que crean votan
tes cautivos.
¦ Me rebelo a cancelar por
razones dogmáticas tecnolo
gías que han sido probadas,
como fracking o las semillas
mejoradas.

¦ Me niego a aceptar que la
CFE sea único productor en
México cuando sus plantas
generan electricidad mucho
más cara que las de una em
presa privada Relee "Back to
the past".
¦ Aplaudo el combate a la
evasión, pero repruebo to
talmente el terrorismo fis
cal y entramados legales que
puedan ser abusados para
perseguir a cualquiera que
incomode al régimen.
¦ Denuncio como falsas to
das las curas rápidas y fá
ciles a problemas añejos y
complejos.

Y ahí le paro porque
ejemplos sobran y no aca
baría.

Por cierto, esto de opo
nerse a lo malo no es priva
tivo de la política Es perfec
tamente aplicable a los nego
cios y la vida

En una empresa siempre
hay que oponerse a la arro
gancia, a los jefes sabelotodo,
a la grilla, a los lambiscones
profesionales, a callar al ta
lentoso que piensa distin
to, a ignorar a los clientes, a
ignorar a la competencia a
no prestarle atención a los
avances tecnológicos y a de
fender la vaca lechera sin in
vertir en nuevos becerritos,
entre otros.

Y en la vida por lo menos
hay que estar en contra del
gasto excesivo, del desorden,
de los gritos, del egoísmo, del
desamor, del permisivismo
excesivo con los chavos, de

privilegiar pantallas sobre re
laciones, de no hacer la tarea
de no escuchar, de dejar de
aprender, de olvidar diver
tirse, del estrés permanente
y del materialismo.

Te propongo que aquel
te advierta en la política los
negocios o la vida de lo que
haces mal no es un opositor,
es un aliado.

Charles Darwin, uno de
los científicos más influyen
tes de la historia, basó su
éxito no sólo en su capaci
dad, sino es su método de
trabajo.

Darwin le daba más pe
so a todo aquello que con
tradijera su teoría predilecta
Evadía el sesgo de confirma
ción, ese peligrosísimo y tan
común reflejo de aceptar sólo
lo que concuerde con nues
tras ideas.

Veía todo lo que se opo
nía a su pensamiento como
fuente de mejora

Sin duda, un gran con
sejo para cualquiera... y, cla
ro, invaluable para la 4T. Yo,
por lo pronto, me apunto
como ese tipo de opositor,
¿y tú?
Posdata. Excelente noticia:
volverían las subastas eléc
tricas. Ojalá. Porque lo mis
mo dijeron de las rondas pe
troleras y todavía están en
veremos.

EN POCAS PALABRAS...
"No sobrevive el más fuerte,
sino el más inteligente".

Charles Darwin
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Ventanilla equivocada
Si creíamos que las opiniones de inversionistas institucio
nales que pedían a AT&T desinvertir en DirecTV y Méxi
co eran llamativas, ahora también nos llegan otras desde
Nueva York, en donde se presentó el director de finanzas
de América Móvil, Carlos García Moreno.

García Moreno comentó en un evento con inversionis
tas (organizado por Goldman Sachs), que América Móvil
volvió a solicitar el permiso para poder otorgar video, es
decir televisión de paga. Ello no es nada novedoso, pues lo
han hecho en varias ocasiones.

El tema con América Móvil es su condición de operador
predominante (muy grande). Debe cumplir con obligacio
nes asimétricas, y hasta no cumplir con las obligaciones, el
IFT no le permite nuevos servicios.

Sin embargo, la empresa, según García Moreno, recu
rrió a la SCT, no al Instituto Federal de Telecomunicaciones,
que por reforma constitucional es el único órgano autóno
mo que puede otorgar concesiones.

El famoso artículo Cuarto Transitorio del Decreto de Re
forma Constitucional (de la Ley de Telecomunicaciones),
establece que el IFT es la única autoridad que debe dar
una concesión de servicio adicional. Siempre y cuando, el
operador predominante haya cúmplido con todas las obli
gaciones impuestas. Hoy en día, el IFT está analizando las
medidas de regulación bianuales.

Por eso llamaron la atención las declaraciones del di
rector de Finanzas de América Móvil. García Moreno dijo
que a la SCT lopezobradorista le solicitaron la autorización
para dar video, mientras al IFT sólo le pedirían su opinión,
cuando es al revés. El IFT es el que tiene que dar la conce
sión, y la SCT puede opinar, por cierto, de manera que ni
siquiera es vinculante.

América Móvil ha hecho las cosas bien. Se ha ajustado a
la regulación asimétrica, invier
te fuerte y está en su derecho de
solicitar video, dado que la tec
nología se lo permite, el tema es
la ventanilla para que la autori
dad, el IFT, pueda revisarlo.

FALSIFICAN A RAQUEL
BUENROSTRO
Termina la semana con un tema

desagradable. Se supo que a la
Oficial Mayor de la Secretaría de
Hacienda, encargada de realizar
las principales compras conso
lidadas del gobierno federal, le
falsificaron su correo electrónico.

Unos maleantes se han hecho
pasar por la Oficial Mayor de Ha
cienda, y ya sabe, utilizaron un
correo para ¡ratificar cargos en el
gobierno federal!
El correo falso es: raquel

buenrostroshcp@gmail.com,
cuando el correo verdadero,
que además es institucional de la

Secretaría de Hacienda, es: raquel_buenrostro@hacienda.
gob.mx

En el correo falso, supuestamente se solicitaba la apro
bación de determinados funcionarios públicos. De no

ALERTA CONEVAL SOBRE PROGRAMAS
Bien por el Coneval y la Cámara de Diputados. La reunión
entre ambos, permitió que el Coneval, al hacer la evalua
ción de los programas para combatir la desigualdad, viera
que hay 50 programas relevantes para combatir la pobre
za, pero sólo permanecerán 46 de ellos en el Presupuesto
2020, con la disminución de un presupuesto del 2.6 por
ciento. Mientras que de los 103 programas que ayudan a
igualar los derechos, sólo 87 se mantienen.
La presentación la hizo José Nabor, secretario ejecutivo del
Coneval, a Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de la Co
misión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, quien
desde luego tomó nota.
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García Moreno

elijo que a la SCT
le solicitaron
la autorización

para dar video,
mientras al IFT

sólo le pedirían su
opinión, cuando
es al revés.
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Capitanes

Acuerdo Final

Después de los vaivenes, las amenazas
y las preocupaciones, México logró

firmar un nuevo • rdo de Suspensión
Antidumping del Tomate euya celebración
tiene distintos tonos.

Aunque el resultado es posi tivo, ya que
asegura el comercio de la hortaliza con el
vecino del norte, en los detalles parece que
a los productores mexicanos no les quedó
más que aceptar las condiciones impues
tas por ese País.

Precios aparte —pues ya se había
aceptado desde • meses que se homo
logarían en uno solo los dos niveles que
se manejaban y se dejarían en el más al
to— la inspecciones de calidad propues
tas era de gran preocupación, no porque la
producción no la cumpla, sino por las difi
cultades logísticas que representa para un

producto perecedero.
Kl mismo Jesús Seade, subsecretario

para América del Norte de la Secreiaría de
Relaciones Exteriores, durante el proceso
de negociación, señaló que inspeccionar la
calidad de prácticamente todos los envíos
de tomate era inaceptable porque consti
tuiría un obstáculo técnico al comercio en
tre ambos países.

Ayer, después de que se diera a cono
cer que México y el Departamento de Co
mercio de Estados Unidos signaron el tex
to oficial del acuerdo en Washington, sólo
lanzo que se espera que estas inspecciones
en la frontera se apliquen de la forma me
nos penosa posible.

Y bueno, al final, era aceptar esto o en
frentar un arancel de 25.28 por ciento so
bre los envíos de tomate.
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Dos Años
Después
Uno de los edificios que re
sultó gravemente afecta
do por el sismo magnitud
7.1 del 19 de septiembre de
2017 fiie el de la sede cen
tral de la Secretaría de Co
municaciones y Transportes
(SCT), dependencia que lle
va Javier Jiménez Espriú.

El daño en la estructu
ra fue tal que el inmueble,
mejor conocido como Cen
tro SCOP, quedó inhabita
ble por lo que se informó
que se haría un dictamen
para determinar si sería
restaurado o de plano era
mejor demolerlo.

En ese momento, la SCT
dejó entrever que la mejor
opción era despedirse del
inmueble, pero el actual Go
bierno tiene otra visión y en
febrero pasado, la Secretaría
se pronunció por rescatar

lo, argumentando su valor
artístico.

Sin embargo, no se ha
definido el destino del re
cinto y la propuesta sigue
en el aire, pues siete meses
después de ese anuncio no
hay avances claros sobre

cómo se hará el rescate y
cuántos recursos se nece
sitarán para ello.

Tras el sismo se inició la
remoción de los murales ar
tísticos que conformaban el
inmueble, labor que estuvo
a cargo de la empresa CAV
Diseño e Ingeniería, de Ra
món Velázquez, y que no
se concluyó, pues el contra
to con la compañía terminó.

Se Surtían
a Fintech

El gremio de empresas
fintech sigue creciendo y
nadie quiere quedarse fuera
de un sector que dará
otra dinámica a la actividad
financiera

El próximo miércoles
vence el plazo fijado en la
Ley para Regular las Institu
ciones de Tecnología Finan
ciera, conocida como Ley
Fintech, para que esas em
presas presenten su solici
tud de licencia. Más de
60 ya cumplieron con ese
requisito.

Pero, además, la Asocia
ción Fintech México, que
agrupa a las firmas del sec

tor y que hoy tiene 90 so
cios, acaba de adherir a
dos nuevos miembros muy
interesantes.

Liderada por Francis
co Mere, esta Asociación
estrena a Bancoppel, capi
taneado por Julio Carran
za, como uno de sus nue
vos miembros. El banco ha
mostrado interés en el te
ma digital y, por cierto, for
ma parte del grupo que se
sumó al programa piloto de
Cobro Digital (CoDi).

También es miembro
reciente Visa, a cargo de
Luz Adriana Ramírez.

Entre otras, forman par
te de la Asociación empre
sas como Clip, de Adolfo
Babatz; Kubo Financiero,
de Vicente Fenoll; Kuspit,
con Rodrigo Ocejo a la ca
beza, y Mercado Pago, con
Alehira Orozco.

En
Mantenimiento

Si usted es proveedor de la
Comisión Federal cié Elec
tricidad (CFE) o pertenece
a una empresa que espera la
publicación de alguna licita

ción, esto le interesa.
Resulta que como em

presa productiva del Es
tado, la empresa eléctrica
que es dirigida por Ma
nuel Bartíett tiene ahora
una relativa autonomía del
Gobierno, al igual que Pe
mex, de Octavio Romero
Oropeza.

Como parte de esa
conveniente facultad, sus li
citaciones ya no se encuen
tran en el sistema guber
namental Compranet, que
coordina la Secretaría de
la Función Pública, encabe
zada por Irma Eréndira
Sandoval.

Ahora, tanto CFE como
Pemex tienen sus propios
sitios de concursos y con
tratos, para hacer transpa
rentes sus procesos.

El caso con la empresa
eléctrica es que el suyo es
tá en mantenimiento desde
ayer y hasta las 15:00 horas
de hoy.

Y pues aprovechando
que van a estar de manteni
miento, no estaría mal dar
le una arregladita y dejarlo
más amable para las bús
quedas de los usuarios.

capitanes@reforma.com
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Fisco: ¡asústame panteón!
Muchos se están espantando con el con
tenido del Paquete Económico 2020, e
incluso hasta lo han calificado de que
contiene un alto grado de tenorismo fis
cal, Sin embargo, nos dicen desde el gre
mio fiscalista que están exagerando, si se
toma en consideración que en otros paí
ses, como en Estados Unidos, las medi
das vigentes ponen a temblar a cual
quiera, Nos cuentan que a los que no
pagan impuestos, a los defraudadores y
evasores, el Servicio de Impuestos Inter
nos (IRS, por sus siglas en inglés), que
tiene como comisionado a Charles P.

Rettig, les quita el pasaporte, y hasta se puede meter a sus re
des sociales como Facebook y Twitter para fiscalizar si hay in
consistencias entre los ingresos declarados. Nos dicen que re
cientemente publicó los lincamientos de la reforma tributaria
de Estados Unidos en la que se elimina la deducción de gastos
por entretenimiento y sólo se podrá deducir 50% de comidas
de negocios, sin lujos ni extravagancias.

Charles

P. Rettig

Multinacionales, bajo lupa
Y a propósito del paquete fiscal 2020,
nos dicen que el fisco pondrá bajo la lu
pa a las multinacionales y asesores para
que revelen si están utilizando alguna
planeación fiscal o reestructura que im
plique pagar impuestos en otra jurisdic
ción de baja imposición respecto a las
ganancias obtenidas aquí. Nos dicen que
para ello, se propone introducir una re
gla anti abuso con modificaciones al Có
digo Fiscal de la Federación, con lo que
se j,uscan ampliar las facultades de
comprobación de las autoridades fisca
les. Otro punto es la revelación de es

quemas reportables, que ya está preocupando a empresas y
fiscalistas, y por eso para ambas propuestas le ven pies para
interponer un amparo de pasar esta iniciativa en el Congreso
de la Unión. Nos cuentan que no son medidas nuevas, pues
están contenidas en el plan Beps que impulsa la OCDE, enca
bezada por el mexicano José Angel Gurría.

José Angel
Gurria
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CoDi, en la recta final
Nos cuentan que la plataforma Cobro
Digital (CoDi) está en su última fase an

tes de arrancar operaciones el próximo 30 se septiembre, y
desde el Banco de México se define su operación en el primer
cuadro de la capital del país. En conjunto con la Asociación de
Bancos de México (ABM), de Luis Niflo de Rivera, se alistan
planes de operación para llegar a pequeños comercios e insta
lar módulos en las mismas instituciones financieras. Nos ex
plican que tanto el Banco de México como la banca comercial
tienen muy claro que CoDi no tendrá un impacto inmediato
entre la población, por lo que a partir de su puesta en marcha
comenzará una agresiva campaña de comunicación para que
la población se anime a pagar con códigos QR desde su teléfo
no móvil. Se espera que CoDi arranque con mayor fuerza en la
capital del país y que progresivamente se lleve a otras ciuda
des, para reforzar la estrategia de mitigar el uso del efectivo en
México.

Luis Niño
de Rivera

Cae optimismo empresarial
La felicidad que dice el gobierno federal
embarga a muchos mexicanos no se re
fleja en la confianza empresarial, indica
dor que va a la baja, de acuerdo con las
mediciones de la Confederación Patro

nal (Coparmex), presidida por Gustavo
Hoyos. El indicador mide del 0 al

100 la confianza de los empresarios para
invertir: por arriba de 50 unidades se
considera optimista. Lo que observó la
Coparmex es que en construcción no
hay confianza, con 48.3, así como en
manufactura, con 49.9. El mayor nivel de
confianza está en el sector comercio, con

50.8 puntos. En cuanto a estados, las cifras de optimismo es
tán en Quintana Roo, con 50.46 puntos; Mchoacán (50.18) y
Baja California (50.8), mientras que hay pesimismo en Campe
che (49.5) y Tabasco (49.8). Desde hace tres meses la medición
del indicador va a la baja, pese a que el promedio es de 50.06,
para la Coparmex se está a punto de caer en la desconfianza.

Gustavo

de Hoyos
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Financiero de Slim
revela acuerdo para
dar TV en México

U no de los hombre» de mayor confianza de
Carlos Slim. su financiero de cablera y
el segundo funcionario más importante de

su emporio de telecomunicaciones revele qtie
América Móvil llegó a un acuerdo con el gob erno
de Andrés Manuel López Obrador para entrar al
negocio de la televisión.
Ante decenas de inversionistas y directivos del

swctor de releoomu ¡litaciones, Caitos García Mo
reno. director de Finanzas de la propietaria d: Tel
ina* y Telcel. dijo este martes en Nueva Yon que
en diciembre del año pasado presentaron ai gobier
no [de Andrés Manuel Lopes: Obrador) una ilici
tud para dar servicios de TV paga y es cuestión de
tiempo para que se les otorgue.
"La Secreteóla de Comunicaciones y Transpires

(SCT) recibió la solicitud y es la que nos debe de
otorgar la licencia con la asesoría del Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones {IFT). Es unacuestión
de mero trámite", reveló García Moreno durante su
participación en el foto anual Commutiacopu que
organiza el banco de inversión Goldman Sachs.
La declaración del CFO de América Moví dejó

frío al propio Randall Steplicnson, CEO de
AT&T, el principal competidor de Telcel en Mé
xico. El otrora pupilo de Carlos Slim sab< que
el cambio o la autorización del titulo de conce
sión es facultad del Instituto Federal de Teleco
municaciones y no de la SCT. El IFT. por cierto,
está revisando los resultados de las medida asi

métricas que le impuso tras ser declarado ájente
económico preponderante.
Los dichos de GarcíaMoreno fueron tomados en

e! sector como una afrenta, ahora por parte de un
privado, al regulador, Se sabe que los organimos
autónomos no son del mayor agrado del Presiden
te, pero ahora sería u na empresa la que bu sondarle
un 'descontótt' al [FT.

El 5de junio pasado se reunió la plana mayx de
América Móvil con los comisionados del IFT, Hntre
los temas abordados estuvo la eterna solicituc para
que se les permita Ofrecer el servicio de televisión
de paga en México, lo cual ¡e ha sido negado una
y otra vez debido a su dominancia en el sector de
telecomunicaciones.

En aquella reunión estuvieron presentes ?1 in
geniero Garios Slim Helú; sus hijos Cari os Slim
Domit. preside 11 te del Conseio de América Móvil,
y Héctor Slim Scndc CEO de Telniex; asi íoido
Alejandro Cantil, director Jurídico y de Asmtos
Reguláronos; y Daniel Ha)), director geneia] de
América Móvil.
Por esas fechas, el IFT acababa de imponale a

América Móvil una multa de 97 millones de pesos
tras determinar que al celebrar convenios de ex
clusividad con EIueLabel México, las ernpresís im
pidieron la comercialización de tiempo aire ce sus
competidores en el servicio de telefonía móvil.
En febrero de este año, el CEO de la empresa,

Daniel Hajj, reiteró en una conferencia con aialis
tas que estaba listo para ofrecer servicio de tele
visión depaga tan pronto como las autoridades die
ran autorización,

"Podemos hacerlo rápido", respondió Haj aun
analista que preguntó cuánto tiempo tardirian
en ofrecer paquetes de servicios triple pía,' (te
léfono, i nternet y televisión) una vez que ten gan
el permiso.
"Tenemos la experiencia en lodos los d;m«ás

países. Tenernos algunos acuerdos comerciales
para contenido y fibra óptica para alrededor de
6 millones de casas en México, así que palria
inos empezar a dar el servicio rápido si no; dan
la licencia", expuso.
En diciembre de 2018, América Móvil efectiva

mente sol teitó a las autoridades una concesión para
ofrecer servicio de televisión restringida mediante
su empresa Claro TV. lo cual sigue en análisis por
parte de! IFT.
"Sobre la televisión de paga, hemos ya metdo la

solicitud y está en revisión por el IFT, Ño satemos
masque eso", dijo el directivo en febrero.
Pero al parecer, algún acuerdo habría hech>con

la SCT o con el propio Andrés Manuel López Obra
dor que su director financiero dice ante analistas e
inversionistas que es un mero trámite su nuera tí
tulo de concesión.
Javier Jiménez Espriú. actual titular de 1; SCT,

¡unto con Abel Hibert, asesor de AMLO en tele
comunicaciones y quien ostenta un puesto en la
Oficina de la Presidencia, han declarado estar
abiertos a revisar la posibilidad de permitirle a
América Móvil ofrecer los servicios de teievsión.

No sólo eso, Jiménez Espriú fue consejero dt Tel
inex a finales de los VO.
Por si fuera poco, Carlos GarcíaMoreno, adamas

de minimizar a su competencia en México (Tele
fónica va de salida y AT&T no llega a ser compe
tencia", dijo) se fue contra la nueva Red Compartida
y contra la empresa estatal que pretende llevar in
ternet atodo el país 'Telcel no sólo no la va a uii ¡izar
(la Red Compartida), le va a competir", dijo.
Así que vaya mensajes del financiero de Slim.

Con ganas de espantar a los inversionistas iW sec
tor en México, y con ganas de minimizar lo crismo
a su competencia que al IFT, •

"La SCT recibió Iti solicitud y es ta
que nos (tebe de otorgar la licencia
con la asesoría del IFT. Es una
cuestión de mero trámite", reveló
Carlos García Moreno

Fecha: 20/09/2019

Página: 37

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Económicas

Mario Maldonado, "Historias de NegoCEOs"

Mario Maldonado

Costo: 28,431



1HD Radio, dirigido en México y Amé
rica Latina por Fabián Zamarrón, ha

encontrado en las carreras automovilís
ticas una forma para promover su tecno
logía. Por esta razón apoya la carrera del
piloto mexicano Juan José López, quien
compite en la categoría Fórmula 1800 y
se ubicó en la posición seis en el más re
ciente SpeedFest. En este tipo de even
tos, la empresa muestra su tecnología de
radio digital, que incluye canales adicio
nales u ofrecer información sobre la mú
sica, la cual está integrada en más de 90
modelos de 20 marcas de automóviles
disponibles en el país. HD Radio se com
prometió a apoyar al piloto mexicano
durante la Súper Copa 2019 que tiene to
davía fechas en lo que resta del año.
2 Esta semana, la embotelladora Cor

©poración RICA organizó el Foro de
Residuos y Economía Circular en las ins
talaciones de Confederación Patronal de
la República Mexicana en Hidalgo, que
lleva Ricardo Rivera Barquín, con el ob
jetivo de hablar sobre la situación actual
de la gestión de los residuos en México y
la importancia de que el sector empre
sarial migre a una economía circular. El
evento tuvo la participación de la aso
ciación civil ECOCE, de Jorge Treviño, y
la firma PetStar, de Jaime Cámara. Esta
última es un referente del tema, toda vez
que recicla hasta tres mil cien millones de
botellas al año, mismas que vuelve a rein
corporar al mercado de la Industria Mexi
cana de CocaCola.

3 En mayo pasado se supo de la alian
»za de las empresas de redes sateli

tales Hughes con Facebook para ofrecer
internet de bajo costo en México y Bra
sil, lo que haría posible una oferta, en la
modalidad de prepago, asequible en pe
queñas poblaciones. Los detalles finales
se conocerán la semana próxima, cuando
HughesNet presente su oferta a través de

uno de sus 40 satélites, el Júpiter 1, cuya
huella baña hasta las regiones más apar
tadas del país. El evento se ha llamado La
Llegada Oficial del servicio de Internet
Satelital #1 del Mundo ahora en México.
Ahí sabremos si el servicio se ofrecerá o
no con Facebook, si se requerirá de una
concesión y si complementará el servicio
de CFE Telecomunicaciones.

jf El mundo de los gimnasios cambia,
""lillas nuevas demandas de los usua
rios van desde el pago por visita, hasta
los gimnasios 24 horas, pasado por el fit
ness virtual, de ahí que la marca Anytime
Fitness, que encabeza David Rascón, ya
está impulsando algunas de estas estra
tegias para no quedarse atrás frente a la
creciente competencia, entre ellas está
contar con establecimientos abiertos a
toda hora y en cualquier fecha, concep
to que está cobrando cada vez más fuer
za en el país, donde actualmente operan
12 mil gimnasios con más de tres millones
de personas inscritas. El desafío para este
tipo de negocios es mantener la asistencia
de los ya inscritos, pues hay temporadas
de fuertes bajas, como los fines de año.
SE1 líder de la Confederación Patronal

6de la República Mexicana, Gustavo
de Hoyos, prepara una reunión con el
presidente de la Comisión Nacional de
Salarios Mínimos, Andrés Peflaloza. El
encuentro será clave para el empresa
rio, ya que buscará impulsar la propues
ta para que México transite a una etapa
donde haya salarios mínimos por sector,
que permitan reconocer las capacidades
requeridas en las múltiples ramas indus
triales. De Hoyos sabe que es momento
de aprovechar la disposición de Peflaloza
y la apertura que ha mostrado con el gre
mio empresarial para mejorar las con
diciones salariales de los trabajadores
mexicanos en los siguientes años y sin
afectar la planta productiva nacional.
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AstraZeneca lanza Programa
de Salud para Jóvenes
• Además de la planta de producción en Naucalpan, la
empresa abrió un Centro de Tecnología en Guadalajara que
desarrolla la aplicación para la operación en varios países.

A partir de este mes, AstraZeneca, que dirige en Méxi
co Sylvia Várela, inició en la alcaldía de Iztapalapa uno de
sus más importantes programas sociales a nivel mundial: el
Young health programme, YHP o Programa de Salud para
Jóvenes, que está enfocado a la prevención de las enfer
medades no transmisibles que son las que más afectan a
la población adulta y las más costosas de atender: cáncer,
diabetes, y enfermedades cardiorrespiratorias.

La inversión inicial de AstraZeneca en el Programa de
Salud para Jóvenes es de 1.5 millones de dólares y además
de Iztapalapa se aplicará en otras tres alcaldías de la Ciu
dad de México: Iztacalco, Gustavo Madero y Azcapotzalco.

La primera etapa es la capacitación de jóvenes volunta
rios que actúan como promotores en las escuelas secunda
rias y de educación media superior y universidades porque
está enfocado a jóvenes de 12 a 24 años.

El objetivo es cambiar hábitos alimenticios, fomentar
actividad física y práctica de deportes, generar mayor edu
cación sobre los riesgos de consumir tabaco, alcohol y des
de luego drogas y que esta educación sea realizada entre
pares, a través de los mismos jóvenes que se convierten en
agentes de cambio en su entorno. El programa se comple
mentará con actividades comunitarias en las que participan
padres de familia para ayudar a modificar hábitos alimen
ticios y en este etapa inicial, en la que se espera llegar a 40
mil jóvenes, AstraZeneca trabaja en coordinación con Yo

¦ quiero, yo puedo, una ONG, y el
objetivo es iniciar con 500 edu
cadores pares y 550 trabajadores
comunitarios para mejorar zonas
verdes e instalaciones para rea
lizar ejercicio.
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CRECIMIENTO DE 15% ESTE
AÑO
AstraZeneca celebrará en oc
tubre 60 años de presencia en
México y, aunque como todas
las industrias del sector se están
adaptando a los cambios en las
compras de medicamentos en la
4T, y los rezagos en autorización
de medicamentos en Cofepris,
Varela confía en cerrar este año
con un crecimiento en venta de
15% que ha sido el promedio de
crecimiento desde que asumió
la dirección de la empresas hace
tres años. A nivel mundial y des
de luego en México, la empresa
se enfoca a la atención de enfer

medades oncológicas, cardiorrespiratorias y renales y, ade
más de la planta de producción en Naucalpan, la empresa
abrió un Centro de Tecnología en Guadalajara que desarrolla
aplicación para la operación en varios países y es también

las farmacéuticas que más invierte en investigación.

TMEC, AÚN SIN FECHA
El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, asegura que su
optimista meta de crecimiento de 2% del PIB para 2020 se
basa en la aprobación del TMEC.

La expectativa es que el TMEC sea aprobado este año o
en el primer trimestre de 2020 porque a las reticencias de
los demócratas hay que añadir los problemas políticos del
primer ministro canadiense, JustinTrudeau.

Nancy Pelosi, líder de la Cámara de Representantes,
abrió la puerta a la ratificación del TMEC, aunque insiste
en mecanismos de verificación del cumplimiento del tema
que más les importa a los demócratas: el complejo aterri
zaje de la reforma laboral.

El programa
se aplicará
en cuatro

alcaldías
de la CDMX:

Iztapalapa
Iztacalco,
Gustavo Madero
y Azcapotzalco.

1.5
MDD
es la inversión Inicial de
AstraZeneca en el Programa
de Salud para Jóvenes.
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La línea entre la verdad y la falsedad puede
ser muy delgada y cuando se difunde infor
mación falsa con objetivos políticos, no le
sirve ni al presidente López Obrador ni a su
administración.

Apenas una semana después del 19 de sep
tiembre, en el CCE, entonces presidido por
Juan Pablo Castañón, se le dio forma a lo
que sería el Fideicomiso Fuerza México, que
encabeza Ximena Suárez, para darle segui
miento puntual y transparencia a los recursos
recaudados y a las acciones de reconstruc
ción. Se recaudaron 450 millones de pesos y
las acciones documentadas be
neficiaron a 40 mil personas en
nueve estados afectados.
Otras corporaciones se

sumaron: Fundación BBVA
México, Fomento Social Citi
banamex y Fundación Kaluz.
Hace una semana entregaron
la Normal 4 y la preparatoria
anexa ubicada en Ciudad Ne
zahualcóyotl, para sumar 18
centros educativos reconstrui
dos tras los sismos.

Por eso me parece mezqui
no, si es cierto lo que dicen que
revela la Auditoría Superior de
la Federación, a cargo de David Colmenares,
de que se "desconoce el destino de 91.8 mi
llones de pesos" de donaciones internaciona
les por "falta de información" del que califica
como "híbrido públicoprivado", denominado
"Fuerza México", porque Justamente, no es un
fideicomiso que recibiera recursos públicos.
Ahora, la ASF debería poner énfasis en

señalar fallas de la política pública. Mire: el
sistema de aseguramiento privado ha pagado
cerca de 30 mil millones de pesos del valor
estimado de la afectación de 15 mil viviendas,
cuatro mil comercios, dos mil 200 industrias
y sólo 850 inmuebles educativos, de infraes
tructura y del patrimonio histórico y cultural
del país, 50% de los 70 mil millones que se
estima costaron los sismos.

La ASF debiera preguntarse por qué siguen
sin reconstruirse más de mil 48 inmuebles
educativos, centros de salud y una muy buena
parte del patrimonio histórico si se tenía con
tratada la póliza del seguro catastrófico en la
SEP y el INAH.
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DE FONDOS A FONDO

#MegaCompra... Ayer se efectuó una reunión
en la Oficialía Mayor de Hacienda, que enca
beza Raquel Buenrostro, con los represen
tantes de la industria farmacéutica, reunión
que duró cerca de dos horas.

Se espera que la subasta con
solidada de medicamentos co
mience a licitarse en octubre y se
ejecute en noviembre, dado que
los tiempos para producir están
encima, y como le comenté, tan
to las autoridades de Salud como
de Hacienda, saben que no tienen
paracaídas porque los contratos
firmados en noviembre pasado
para surtir al sistema de compras
públicas, vencen en diciembre.

Hace unos días, el presidente
López Obrador, dijo que su go
bierno estaba integrando su pro
pio sistema de distribución de

medicamentos y nadie está en contra, pero
recuerde que el cambio de modelo derivó
este año en que se realizaran tres solicitudes
consecutivas de cotización de claves desier
tas con escasa respuesta aun internacional,
porque los tiempos de producción y las nor
mas a cumplir toman entre 60 y 90 días.

#PorOctavoAflo... Park Royal Cancún, de
Grupo Royal Holiday, comandado por Pablo
González Carbonell y dirigido por Rosario
Rodríguez, recibió el reconocimiento Golden
Apple Award por la calidad de sus servicios,
atención al cliente y mantenimiento de sus
instalaciones.

Este reconocimiento lo hace Apple Leisure
Group (ALG) propietario de las marcas Apple
Vacation, Funjet y Cheap Caribbean. después
de evaluar a hoteles de Hawái, República Do
minicana, Costa Rica, jamaica y México, que
ofrecen servicios de calidad.

La Auditoría

Superior de la
Federación
(ASF) debería
poner ahora
énfasis en
señalar
fallas de la

política pública.
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Es cada vez más evidente que cualquier go
bierno que pretenda ser exitoso requiere de
una gran habilidad para comunicarse con la
población para venderle su mensaje, aunque
no haya el menor sustento tangible para lo
que afirman sus líderes o se trate de puras
fantasías y faíseúaues.
Esta forma de propaganda, cuando ha

sido bien manejada para manipular a las
masas, como en la Rusia soviética desde su
incepción, en la Italia fascista de Mussolini
—mentor y modelo del presidente Calles
(192428)— y con los nazis en
Alemania, consiguió "lavarle el
cerebro" a la mayoría y crear gi
gantescas utopías.
La hermana gemela de la

propaganda es la censura a todo
lo que intente disputar la verdad
oficial.
Por ello, resulta básico para

la supervivencia del régimen
autocrático suprimir la crítica
mediante el control de los me
dios de información, de los co
municadores independientes y
aun de lo que los ciudadanos,
en general, dicen o comentan
públicamente.
Mientras que la propaganda

exalta hasta la saciedad los "lo
gros" clel autócrata, la censura se

encarga de chantajear a los me
dios para eliminar a sus peores
críticos, mientras que los apa
ratos de propaganda oficial se
expanden en manos de aliados
leales al régimen, hasta lograr
eliminar las voces hostiles.

Este esfuerzo por crear una realidad alter
nativa que se convierta en la única verdad
requiere de la reiteración adnauseam de las
mentiras del autócrata, aunque no haya evi
dencias que las sustenten o, peor aún, los he
chos confirmen lo opuesto. Todo es un gran
teatro del engaño.

La simbiótica hermandad de propaganda
y censura tiene como fin último acumular un
poder sin contrapesos en manos del podero
so líder, y consolidarlo una vez conseguido,
lo que requiere hacer una cuidadosa labor
de demolición de las instituciones y precep
tos legales diseñados justo para atomizar
el poder.

Es portentoso cómo el montaje cotidia
no de una realidad alternativa corrompe
instituciones y personas que antes de la ola
demagógica operaban con base en princi

pios doctrinales radicalmente
opuestos a los del nuevo dogma
propagado por los autócratas.
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Uno de los más notables ejem
plos de este fenómeno se
encuentra en la radical trans
formación que sufrió el Partido
Republicano en Estados Unidos,
que, antes del abordaje del bu
fón Donald Trump sustentaba
como sus principios básicos un
gobierno acotado, finanzas pú
blicas sanas y libre comercio
global.
Igual de sorprendente ha

sido que legisladores de ese
partido, que defendían con de
nuedo sus principios funda
mentales, se hayan convertido
en obsecuentes aplaudidores
del aspirante a tirano, de igno
rancia total, que miente todos
los días y que se esconde tras

un demagógico discurso que refuta esos pre
ceptos y propone lo contrario.

Lo más grave de regímenes como éstos
es que la demolición efectuada puede cam
biar, para mal, la trayectoria de países por
mucho tiempo, pues la simiente demagógi
ca no desaparece cuando lo hace el autócra
ta, como queda claro en el caso de Argentina
y su funesto peronismo medio siglo después
de muerto Perón.

¿Podría ocurrir algo así en México?

Lo más grave de
regímenes como
éstos es que
la demolición
efectuada
puede cambiar
para mal
la trayectoria
de países por
mucho tiempo.

Donald Trump,
presidente de EU.
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El abe para participar
en activos financieros
en el extranjero
Parecerá verdad de Perogrullo, pero es claro que la in
certidumbre económica y política del país ha llevado, y
seguirá llevando, a muchos mexicanos cumplidos y hones
tos a buscar refugio para su patrimonio en el extranjero.
Es perfectamente legal tener activos, de manera directa
o indirecta, en otras monedas y en otros países. Lo que
las leyes mexicanas penalizan es que el origen de esos
recursos sea ilícito o no se cumpla con el régimen fiscal
especial que aplica. La tenencia de estos activos puede
darse en muchas formas, con tratamientos especiales para
cada situación.

Una primera opción es tener los activos financieros en
directo. Ventajas de esta opción son simplicidad y minl
mización de costos administrativos, y acceso a tasas pre
ferenciales existentes para personas físicas. Desventajas...
al menos un par. La primera es tener que reconocer todos
los ingresos de manera inmediata, incluyendo la ganancia
camblaria sobre el capital y el tener que acumular intereses
devengados (pero no aün pagados). La segunda es que hay
riesgo a impuestos sobre herencias de otros países y obli
gación de presentar declaraciones fiscales en otros países.

Una segunda opción es tener los activos financieros a
través de una figura jurídica transparente, En términos so
bre simplificados, una figura jurídica transparente (revo
cable trusts, fundaciones, limited partnershlps, etcétera) es
un vehículo o contrato que no tiene personalidad jurídica
y donde los ingresos obtenidos se atribuyen de manera
automática a quienes participan en la misma. Aquí las ven

tajas son (i) el inversionista tam
bién debe considerar que recibe
los ingresos directamente (igno
rando la existencia de la figura),
con lo que se debería poder ac
ceder a tasas preferenciales para
individuos y (ii) se puede elegir
un vehículo con características
especiales que, ante el derecho

extranjero, provea protección
frente a impuestos hereditarios
y acreedores. Desventajas... se
mantiene el riesgo de la ganan
cía cambiarla sobre el capital,se segUir reconociendo de
inmediato de intereses deven
gados y, adlcionalmente, poten
cialmente se tiene que presentar
una declaración informativa en
México revelando la figura jurí
dlca en cuestión.
Una tercera opción es tener

los activos a través de una enti
dad extranjera no transparente.
En términos generales, y en con

traste con la figura jurídica, este es un vehículo que tiene
su propia personalidad jurídica y donde los ingresos no se
atribuyen de manera automática a los participantes de la
misma, sino hasta que efectivamente se les distribuyen.
En esta modalidad se está sujeto a un régimen fiscal espe
cial típicamente conocido como Regímenes Fiscales Pre
ferentes o Refopres. Ventajas: poder determinar la utilidad
gravable en la moneda extranjera (evitando así el recono
cimiento de la ganancia cambiaría), reconocer los gastos

y costos inherentes al vehículo y elegir un vehículo que
otorgue protección contra impuestos sobre heren
cias de otros países. Desventajas: tener que llevar una
contabilidad detallada, reconocer inmediatamente

los ingresos generados a través de la entidad, aunque
los mismos no se hayan percibido, y presentar anualmente
la declaración informativa antes citada.

Como verán, hay diversas modalidades para tener ac
tivos en el extranjero de manera totalmente legal y con
diversos beneficios. Lo esencial es entender las reglas que
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aplican y cumplir con ellas, ya que la falta a las mismas
puede generar consecuencias negativas tanto económicas
como penales. Adlcionalmente, hay que estar muy pen
dientes de la reforma fiscal que se cocina en estos mo
mentos y que tendrá implicaciones muy importantes para
este tipo de escenarios, incluyendo reclasificación fiscal
de algunos de estos vehículos y obligación de los asesores
fiscales de revelar la existencia de vehículos sobre los que
se asesoró.

PA'L GORDITO
Hans down... el mejor guacamole lo encontrarán en el res
taurante 225 del Hotel W en Polanco.

Lo que las leyes
mexicanas
penalizan es que
el ortoen de los

recursos sea Ilícito
O no se cumpla
con el regimen
fiscal especial

. i¡que aplica.

jjppplpffi
b'SSswIíBíS?
Más sobre activos
financieros en el exterior.
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No es un chiste
• Seis de cada 10 hombres creen que cuando lleguen
a la edad de jubilación alguien los mantendrá,
el. número de mujeres supera el 70 por ciento.

El martes por la noche, el Padre del Análisis Superior re
comendó a los jóvenes de entre 18 y 40 años, que concor
daban con la encuesta que dio a conocer la Amafore, que
se pusieran a procrear y, entre más hijos, mejor.

Hubo quienes pensaron que se trataba de un recurso
televisivo o de algo gracioso. Desgraciadamente no, no
es un chiste, sino una realidad preocupante que obliga a
replantear totalmente al sistema de pensiones.

La encuesta señala que seis de cada 10 hombres creen
que cuando lleguen a la edad de jubilación alguien los
mantendrá, el número de mujeres supera el 70 por ciento.
Se trata de una de las decisiones económicas más ruinosas
en lo personal y lo social.
Preocupa de sobremanera que, en épocas donde se

habla de la igualdad de género y la toma de poder de las
mujeres, sólo dos de cada 10 creen que vivirán de sus
ahorros y que no tendrán que ser mantenidas por alguien
cuando lleguen a la edad de jubilación.
El PAS no hará escala en las explicaciones r ué ha

dado sobre la irracionalidad de las decisiones económi
cas Richard Thaler, premio Nobel de economía 2017, aun
cuando sí le recomienda muy ampliamente que lea obras
sobre finanzas conductuales.

Luego de hacerse pública esta creencia irracional y rui
nosa desde el punto de vista de las finanzas personales,
es necesario que gobierno y afores cambien radicalmente
su visión sobre el ahorro voluntario y el tsunami que está
porvenir.
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No importa que bajen las co
misiones o que se amplíen las
formas de inversión para obtener
mayor rentabilidad o que se pro
mueva intensamente el ahorro
voluntario, porque el público ob
jetivo simplemente no está intere
sado en pensionarse por esavía.
Es común en las familias

mexicanas que los jóvenes se
hagan cargo de los adultos
mayores, lo que resulta en una
mala decisión desde el punto
de vista económico, puesto que
disminuye la capacidad de los
menores para tener un mejor
porvenir, lo que genera un ciclo
de dependencia.

A mediados del siglo pasado,
las familias solían tener más de
cuatro hijos, es decir, el costo de
atender a padres y abuelos fue
ra de edad productiva se pro
rrateaba entre más. Los datos
oficiales señalan que ahora las
familias tienen poco más de dos
hijos en promedio.

La mayoría de los encuestados reconoció que han te
nido que realizar sacrificios económicos para cubrir las
necesidades de parientes mayores de su familia, es decir,
disminuye su capacidad de generar patrimonio que les
sirva para atender su propia vejez.

Hay quienes lo consideran como un buen uso y cos
tumbre de generosidad y solidaridad económica, pero es
un profundísimo error económico. Si los jóvenes de entre
18 y 40 no se encargan de su pensión terminarán siendo
una carga financiera para sus hijos y nietos, lo que se agra
va considerando que las familias tienen menos hijos y la
esperanza de vida aumenta permanentemente.

El pasado no puede cambiarse, las primeras generacio
nes que se jubilen bajo el régimen de afores tendrán, en
el mejor de los casos, un ingreso de la tercera parte de su
último salario, es decir, tendrán que mantenerse en algún
tipo de empleo y dependientes de lo que sus hijos quieran
o puedan darles; sin embargo, se tiene la obligación de
cambiar el futuro por uno más racional.

A principios de octubre, la Amafore realizará su próxi
ma convención. En lugar de estar analizando estrategias
financieras, regímenes de inversión o cualquiera de los
temas que tradicionalmente atiende desde el punto de
vista financiero, ha llegado el momento de que se con
centre en comprender a sus clientes y trabajar en corregir
comportamientos tradicionales que son financieramente
ruinosos, no únicamente para las finanzas del país, sino
de las personas.

Las primeras
generaciones que
se jubilen bajo
el régimen de
afores tendrán,
en el mejor
de los casos,
un ingreso de la
tercera parte de
su último salario.

Los tres grandes
errores que cometes
con tu afore
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PEKÍN  Luo Shugang, ministro de Cultura y
Turismo de China, pospuso para el próximo
lunes la reunión que tenía ayer jueves con
Miguel Torruco, el secretario de Turismo.

La decisión obedeció a que necesita que
lo acompañen Xie Jinying, director gene
ral de Cooperación e Intercambio Inter
nacional; Li Yaying, su director adjunto, y
LinXi, el director para América, en tre otros
funcionarios.
El propósito es dar respuesta a la pe

tición que llevará Torruco para abrir de
tres a cinco los slots semanales para la
ruta de Aeroméxico, que dirige Andrés
Conesa, entre Shanghai y la
Ciudad de México; ló que po
dría evitar que esa compa
ñía cumpliera su decisión de
cancelarla.

Incluso su competidor chi
no en la ruta PekínCiudad de
México, que es Hainan Airlines,
considera que cancelarla seria
una medida negativa para se
guir desarrollando el negocio

turístico entre ambos países.
Una relación que ha ido cre

ciendo y que puede'tener un
relanzamiento si los inversio
nistas chinos entran a sectores
como el energético y a activi
dades como el desarrollo de
infraestructura.

Hace más de dos décadas,
por ejemplo, la cerveza mexi
cana Corona promovía las be
llezas turísticas de México y,
aunque hoy son apenas 170 mil los turistas
chinos que llegan a los destinos mexicanos,
aquella marca ya está entre las cinco más
vendidas en China.

Ya no es mexicana, la compró AB ínBev
hace años, pero los chinos consumen tres
mil millones de botellas y dos terceras par
tes se producen en una fábrica al sur de este
país, con un sabor exactamente igual al que
se gestó en México.
Gracy Gao, vicepresidenta de Asuntos

Corpofativos de AB InBev, compartió que
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Corona es muy popular entre los'jóvenes y
que, con un precio de dos dólares por bote
lla, va a un público de mayor poder adqui
sitivo al promedio.
Miguel Torruco, quien este 19 de septiem
bre inauguró en China su primera Operación
Toca Puertas, comenzó su visita oficial con
el seminario ¡Así es México!
Un evento en donde los secretarios de

Turismo de Baja California Sur, Luis Araiza;
de Quintana Roo, Marisol Vanegas; de San

Luis Potosí, Arturo Esper, y
Xóchitl Arbesú, de Veracruz,
compartieron información
con touroperadores chinos y
mexicanos.

Lo mismo que Paola Félix,
directora del Fondo Mixto de la
Ciudad de México Sara Rojas,
del Instituto de Promoción
Turística ele la propia capital;
Nathalie Desplás, de Turismo

en Chihuahua; Miguel Cantú,
director de la Corporación para
el Desarrollo Turístico de Nue
vo León; Miguel Martínez, di
rector de Promoción Turístico
de Querétaro, y Marystella
Muñoz, de Yucatán.
Torruco dijo que le hubiera

gustado iniciar antes estas visi
tas para mostrarle a los profe
sionales de la industria turística
las opciones de los destinos

mexicanos; pero que ello no fue posible de
bido a los cambios radicales que ha sufrido
la dependencia a su cargo.

Antes de que termine el año, compartió
que realizará la segunda de estas giras por
los principales mercados emisores de turis
tas estadunidenses a México.

Para el mercado chino en particular, los
retos son aumentar la conectividad aérea,
facilitar la emisión de visas y trabajar en
la capacitación para recibir a los viajeros
chinos.

El ministro
de Turismo
de China debe

responder
la petición
de elevar
a cinco los síofs
semanales
de Aeroméxico.

Miguel Torruco,
titular de la Sectur.
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UPS estudia
consumo online
México es el mercado de co

mercio electrónico más grande
de América Latina, de acuerdo
con datos de Euromonitor
International.

En 2018, este sector generó
505 mil millones de pesos en ven
tas y se espera que crezca en los
próximos años. Esto representa
una enorme oportunidad para
impulsar la economía del país y
crea nuevas oportunidades de
negocio para las pequeñas y me
dianas empresas.
Por lo tanto, es vital conocer

cómo se comportan y qué pien
san los compradores mexicanos y
de otras partes del mundo; para
ello, UPS, que en México preside
Ronald Mayorga; realizó el
estudio Pulso del Comprádor..en
Línea, el cual presenta una radio ' "
grafía del consumidor en línea y
cómo sus necesidades y preferen
cias están evolucionando.

El estudio revela y analiza las
últimas tendencias del comercio

electrónico a nivel global, antes

de que sean adoptadas en la in
dustria; la edición 2019 se dará
a conocer el próximo lunes 23 de
septiembre.
El estudio identificó que en

México los compradores en línea
buscan variedad y conveniencia,
por lo que en'los últimos 12 me
ses hauincrementado en un 53
por ciento el número de sus com
pras en Marketplaces, posicio
nándose Mercado Libre (68 por
ciento) y Amazon México (61 por
ciento) como sus favoritos.
Otro dato que llama la aten

ción, y que vislumbra el futuro de
la industria del comercio electró

nico, es que el 28 por ciento de
los compradores en el país ya han
realizado o planean hacer com
pras en línea a través de asisten
tes de voz, tendencia que irá al
alza y que, sin duda, impactará el
uso de las plataformas de venta
en línea, como los Marketplaces.

Foro sobre etique
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tado de alimentos

A punto de reanudarse en México
la discusión legislativa sobre el
etiquetado frontal para alimentos
y bebidas procesados, el próximo
lunes tendrá lugar un foro para
abordar este polémico tema, con
vocado por la Asociación Latinoa
mericana y del Caribe de Ciencia
y Tecnología de Alimentos, que
contará con la participación de la
experta internacional Susana
Socolovsky.
Socolovskyha dedicado 20

años a la investigación cientí
fica y a la consultoría en asuntos
regulatorios en materia alimen
taria. Es miembro del Institute of

Food Technologists de Estados
Unidos y de la Unión Internacio
nal de Ciencia y Tecnología de
Alimentos, que reúne a 300 mil
especialistas de todo el mundo.
Desde 1992, Socolovsky ac

túa como representante no
gubernamental en las reunio
nes normativas del Mercosur,
Codex Alimentarius y otros foros
regulatorios. Es miembro de la
Comisión Nacional Asesora del

Programa Nacional para la Ali
mentación Saludable y la Preven
ción de la Obesidad desde 2016.

Sin duda, tendrá mucho qué
decir de la trascendente re

gulación que se discute en el
Congreso mexicano sobre el eti
quetado de alimentos.
El evento tendrá lugar este 23

de septiembre a las 9:00 de la
mañana en el Hotel Barceló de
Paseo de la Reforma. Si le inte

resa el tema, ya sabe.

Johnnie portátil
En México el valor de mercado

del whisky se prevé que se 'suba'
a los 3 mil 700 millones de dó
lares para el 2021, frente a los 2
mil 800 millones que alcanzó en
2016, lo que beneficiaría prin
cipalmente a Johnnie Walker
y Bucahanan's de Diageo y
Passport que pertenece a Pernord
Ricard, de acuerdo con estima
ciones de la consultora Statista.

Jorge Calleja, director de
Johnnie Walker México, sabe
que el potencial para crecer en el
país es grande y no dejará pasar
ninguna oportunidad de con
sumo. Es por ello que la marca
presentará su Johnnie Walker en
versión Pocket Scotch, con gra
nos procedentes de los cuatro rin
cones de Escocia, sólo que en una
pequeña botella de 200 mililitros,
que cabe perfectamente en el bol
sillo, convirtiéndose en la opción
ideal para compartir en reunio
nes y encuentros con amigos.
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Gritos
Grito, el de una madre con

un niño con cáncer a la

que se le informa que la
quimioterapia se interrumpe por
falta de medicamentos.

Grito, el de una mujer gol
peada que ya no tiene albergue
en el que pueda refugiarse del
infierno que habita.
Gritos de todos los despedidos

del Gobierno Federal, muchos
con décadas de servicio y sin si
quiera recibir las liquidaciones
correspondientes por ley.
Grito, el de un padre por el ase

sinato de su hijo que estuvo en el
lugar y momento equivocados:
en medio de una balacera.

Grito, el de una madre al ya no
tener una estancia infantil en la

cual dejar a su hija y así poder se
guir trabajando.
Grito, el de un pequeño empre

sario que acaba de abrir su ne
gocio, y al que llegan a cobrarle

derecho de piso para que no en
frente "problemas".
Gritos por todos aquellos cer

canos a los muertos por dengue
que no habrían contraído la en
fermedad de existir la prevención
habitual.

137 gritos por aquellos que fa
llecieron en Tlahuelilpan el 18 de
enero, o habrían de morir en los
días siguientes por sus heridas,
aparte de los gritos de todos sus
seres cercanos.

Gritos de los científicos y be
carios del CONACYT ante los

recortes presupuéstales a sus ins
tituciones, proyectos y becas.
Gritos por parte de los mi

grantes ilegales, inicialmente
recibidos con los brazos abier

tos, pero, ante el ultimátum de
Trump, ahora tratados como
indeseables.
Grito, el de un enfermo de

VIH al ser informado que no se

le surtirá el medicamento que
necesita para mantenerse con
vida.

Gritos de todos aquellos que
se ven forzados a entregar un
soborno a un funcionario de una

administración que presume que
no tolera la corrupción.
Gritos de aquel que sufre

directamente y aquellos que,
ansiosos, esperan un desenlace
que no acabe en tragedia, un
secuestro.

Futuros gritos de los hoy es
tudiantes que serán educados
(es un decir) por la CNTE, y que
verán su vida perpetuada en la
pobreza y marginación.
Gritos de todos los deportistas

que vieron afectado su entre
namiento y desempeño ante la
reducción o cancelación de sus

apoyos.
Gritos por la selva que será des

truida para abrir paso a un tren.
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Gritos de todos los médicos y
enfermeras de los que se espera
que compren, de su bolsillo,
aquellos medicamentos que el
gobierno no surte.
Gritos de aquellos a los que un

asalto ha despojado de una parte
de su patrimonio, y quizá cau
sado un daño físico y mental.
Gritos por la prosperidad

perdida ante la cancelación del
Nuevo Aeropuerto Internacional
de México en Texcoco.

Gritos de todos aquellos que
promovían el comercio, la inver
sión y el turismo en México, al
ver sus esfuerzos despreciados y
oficinas cerradas.

Gritos de todas las mujeres que
sufrirán (y muchas morirán de)
cáncer de mama o cervicoute

rino debido a la falta de pruebas
de detección.

Gritos por los manglares des
truidos para abrir espacio a la
futura refinería de Dos Bocas:
naturaleza a cambio de una

coladera para el dinero de los
contribuyentes.
Gritos de los familiares de

aquellos que simplemente es
taban un día y jamás regresa
ron, engrosando la larga lista de
desaparecidos.
Gritos pidiendo que se surta, lo

antes posible, metotrexato.
Gritos por una inversión pú

blica que se canaliza en forma
preferente a otro agujero negro
de las finanzas públicas, Pemex,
en un inútil intento por aumen
tar considerablemente reservas y
producción de crudo.
Gritos porque se ofreció un

México extraordinario y utópico,
fuente de riqueza y bienestar, y
que en cambio se degrada en ma
yor polarización, crimen, enfer
medad y muerte.

"Se ofreció un México extraordinario y utópico,
fuente de riqueza y bienestar, y que en cambio
se degrada en mayor polarización"
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¿Seguros de que nada puede
acabar con el diesel?

Los de mi casa decidieron no

ir hoy a la escuela. No hay
nada de "junta de consejo"

ni cosa parecida, simplemente
los niños mexicanos como los del
resto del mundo fueron convoca
dos por la adolescente activista
sueca Greta Thunberg para hacer
hoy una huelga en ánimo de de
fender una demanda: paren ya de
llenar de carbono el planeta.
Los que gobiernan no son ellos

sino los nacidos el siglo pasado
y para ese grupo es imposible
concebir un mundo en el que de
pronto el Metrobus carezca de
diesel. Eso pararía el ejército "go
dín" y con ello, bancos, restau
rantes, gobierno... la economía.
¿Y si hubiesen soluciones

alternas?
Los vehículos eléctricos sí lle

garán de golpe y requerirán de
energía generada en buena me
dida con gas natural. Ahí hay una
solución que muchos aún perci
ben lejana.
Si el uso de un automóvil Leaf,

un Volt o un Tesla es la ruta, la

Secretaria de Energía, Rocío
Nahle, mostró un posible mapa:
esta semana admitió su simpatía
por la energía nuclear durante el
Energy Meet Point organizado
por El Financiero y Siemens.
Reveló que su equipo prepara

propaganda que mostrará la
buena vida de quien vive cerca de
Laguna Verde, la nucleoeléctrica
veracruzana de la CFE. Lo hará

en ánimo de cambiar la percep
ción negativa que prevalece en
torno a esta tecnología que ella
considera limpia.
En cualquier caso, el gas y la

energía nuclear dejan residuos
tóxicos para el planeta, aunque
ayuden a disminuirlos.
Pero hay otro camino: el que

mostró Erik Zindel, director de
Sostenibilidad Gas and Power

precisamente de la alemana
Siemens, cuya labor provoca el

nacimiento de esperanzas para
calmar la conciencia de una vez

por todas.
Si pueden, acerquen a un in

geniero y juntos imaginen esta
receta: tomen electricidad produ
cida con la cada vez más econó

mica energía del viento o del sol,
úsenla para dividir las moléculas
del agua de mar en hidrógeno y
oxígeno, todo mediante un pro
ceso de electrólisis. El oxígeno lo
botan para bien de sus pulmones.
Guarden el hidrógeno. Con éste

hacen una mezcla con carbono

que pueden extraer, por ejemplo,
del aire que contamina su ciudad.

Con eso pueden producir metano
sintético —sustituto del gas natu
ral— para generar electricidad.
También fabricarán diesel, tur

bosina o... gasolina. El carbono
que genere su combustión es el
mismo que habían extraído an
tes, por lo que no añaden más a
la atmósfera como actualmente

ocurre con los derivados del pe
tróleo que agregan incesante
mente cantidades que superan
la capacidad de absorción de los
árboles.

El hidrógeno es una solución
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factible aunque todavía cara, ad
mite Zindel. Quizás, el doble de
costosa que los procesos vigentes
de las refinerías.

Sucede que ustedes no han
visto todo el negocio. Si bien
pueden ser caros, gobiernos de
países más desarrollados econó
micamente —orillados por sus
electores— obligan legalmente a
las empresas a comprarlos como
sustituto para "descarbonizar"
el ambiente. Compañías de Ale
mania o de estados vecinos de

México como California pueden
ser clientes de la producción de
combustibles sintéticos y esa de
manda, de acuerdo con Siemens
crece rápidamente. Erik Zindel
dice que en Chile ya está en cons
trucción un gran proyecto de este
tipo.
Si por el momento los com

bustibles sintéticos no son su op
ción, ya está ahí el hidrógeno sin
mezclar para usar como sustituto
directo del gas natural en la pro
ducción de electricidad, lo que

requiere solamente de cambios
de piezas en las centrales de ciclo
combinado para tolerar su com
bustión acelerada e impedir que
ésta funda la planta. ¿Qué saldrá
de esa generadora además de
electricidad? Agua.

"Los niños fueron
convocados para
hacer una huelga
para frenar la
emisión de carbono"
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FUERA DE LA CAJA

Macario
Schettino

Complicaciones
laborales

Los datos de generación
de empleos formales (o
más exactamente, de

afiliados al IMSS) no han sido
buenos desde hace rato. En

agosto se crearon poco más
de 36 mil empleos, que en
un universo de 20.4 millo
nes es realmente poco. A tasa
anual, se generaron 358,577
empleos entre septiembre de
2018 y agosto de 2019, que re
presentan 1.8% del total que
había hace un año. Esta tasa,
y el monto absoluto, son los
peores datos en todo el siglo,
con la excepción de las dos re
cesiones, 20012003 y 2009,
ambas importadas, como us
ted sabe.

Es normal que durante el
verano se generen menos
empleos, pero la tasa actual,
como las acumuladas que aca
bamos de comentar, es tam
bién la más baja del siglo, con
la excepción de las recesiones.
Lo más cercano en tiempos
recientes ocurrió en 2013,
también en año de inicio de

administración, pero fue supe
rior al dato actual. Lo normal

en junio es que haya una gene
ración de empleos equivalente
al 0.2% del total (en promedio
móvil de tres meses). En 2013,
fue de 0.03%, mientras que en
este año fue de 0.01%.

Debido a esta debilidad,

que se ha notado mes a mes,
la generación acumulada en
un año se va reduciendo. En

noviembre de 2018, mes final
de la administración anterior,
era de 701 mil empleos por
año, mientras ahora está en
los 358 mil que ya habíamos
mencionado. Sin embargo,
ya el dato de noviembre era
un poco bajo, comparado con
los reportados hasta el mes de
la elección. Desde inicios de

2017 y hasta junio de 2018, la
generación era de 800 mil em
pleos por año.
En la actual administración,

la generación de empleos
sigue siendo negativa, con
casi 36 mil empleos perdi
dos (comparando agosto con
noviembre 2018). Los afilia
dos permanentes al IMSS han
crecido en poco más de 71 mil,
mientras que los eventuales
se han reducido en poco más
de 107 mil. Lo normal es que
haya una caída en generación
de empleos en noviembre y
diciembre, de forma que ya se
ve difícil que en este año sal
gamos con cifras positivas en
cuanto a número de empleos
formales.

La buena noticia es que en
materia de incremento sala

rial, seguimos por encima de
la inflación. Aunque aquí el
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último dato que tenemos es de
junio, el salario promedio dia
rio es 6.6% superior al de ju
nio de 2018. Así, al combinar
el crecimiento de empleo con
el del salario, la masa salarial
crece poco más de 9% para
el mes de junio. Aún conside
rando la inflación, hablamos
de cerca de 5% de incremento

en los recursos disponibles de
los trabajadores, que sin duda
han contribuido a que el con
sumo siga creciendo en este
año.
El incremento salarial es

muy variable entre regio
nes, también utilizando los
datos del IMSS. Hay regio
nes, como las delegaciones
México Oriente y Ciudad de
México Sur, que ni siquiera
compensan la inflación, con
aumentos de 3.6 y 3.7%, res

pectivamente. Del otro lado
del espectro, las delegaciones
de Chihuahua, Baja California
y Tamaulipas reportan incre
mentos superiores al 10%.
Casi once, la primera, y 13%
las otras dos. Es, no lo dudo,
parte del impacto del incre
mento de 100% en el mínimo

para la frontera. Antes de que
se emocionen mucho, Chihua
hua y T amaulipas presentan
una contracción en el número

de empleos, comparando con
noviembre. Baja California no,
pero sí cuando se compara con
agosto del 2018.
Ya lo platicábamos ayer, el

tema es la productividad. Si
ésta no crece, mayores salarios
implicarán menores contrata
ciones, y viceversa. Para obte
ner una prosperidad general,
hay que producir más, no hay
otra forma.
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AUTONOMIA RELATIVA
Juan Ignacio
Zavala
Los ochenta del PAN

Maltrecho, golpeado,
peleado consigo
mismo, esclerótico,

con la mente perdida, depri
mido y deprimente, así llega el
PAN a sus ochenta años. Buena

parte de su condición de des
gracia se puede apreciar en la
manera en que ha festejado este
significativo aniversario: escon
dido, ensimismado, sin bande
ras y sin ganas.
Mucho hizo Acción Nacio

nal por la vida democrática en
México, por el debate y la lega
lidad. Como todo partido polí
tico, después del triunfo llegó la
debacle. Claro, nadie esperaba
que fuera a ser de esas dimen
siones. El PAN es ahora no sólo

un partido derrotado, sino que
lo ha perseguido la corrup
ción, el escándalo, la nadería
y la frivolidad. No es culpa de
la actual directiva, la deforma
ción tiene ya muchos años. Es
su culpa, eso sí, no hacer algo
por cambiar, por tratar de alzar
la cabeza, por refundarse, por
tratar de adaptarse a los tiempos
y las circunstancias. El líder del
PAN, el señor Marko Cortés, es
la viva imagen de la mediocri
dad. Si el panismo quiere lograr
algo es claro que no será de la
mano de ese señor. La presiden
cia de Cortés es la coronación

del favor, el premio a la lealtad
perruna, a la falta de ideas, a la
actitud lacayuna con el poder,
al anhelo al cargo y a la nómina.

Su presidencia es la suma de sus
desastres.

Hace un par de días divulga
ron en redes una foto de Gus

tavo Madero y Ricardo Anaya
tomando un café. Qué bueno.
Ojalá hayan hablado en serio
esos dos. Hay que recordar que
ambos se entregaron a la fri
volidad peñista de la manera
más abyecta. Gustavo Madero
no cesaba de decir que Peña sí
cumplía, en abierta burla a la
campaña electoral de su pro
pio partido. Durante esos años
proliferaron los moches, los
escándalos de nivel prostibu
lario, la corrupción rampante
que terminó en la candidatura
de Anaya, que fue otra traición
al propio PAN y su historia. Ri
cardo le entregó su campaña a
los detractores de su partido,
que lo lisonjearon hasta que el
hombre sintió que su inteligen
cia aplastaría el carisma de un
líder y el hartazgo de una so
ciedad. Ricardo Anaya terminó
huyendo y dejando solos a los
millones que votaron por él. Esa
ha sido la historia del panismo
en los últimos años: corrupción,
genuflexión y cobardía. En la
foto difundida fue motivo de

burla que dejaban unas cuantas
monedas de propina. Así han
sido: generosos en los moches,
miserables en la propina.
A pesar de su evidente declive,

de la carencia de personajes, de
la falta de banderas ciudadanas,
es el PAN el partido que en un

futuro puede enfrentar a Mo
rena y a su líder López Obrador.
Es la derecha la llamada a lidiar

electoralmente con el chairo

populismo. Es claro que no sabe
cómo, pero posiblemente lo sa
brá si sabe reconocer los errores

de su pasado, entonces podrá
encontrar caminos hacia el fu

turo. Anaya, por ejemplo, no
está condenado a desaparecer,
tiene herramientas y es de espe

rarse que algo le enseñó la cam
paña del año pasado. En esta
ocasión, bien enfocada, su voz
puede encontrar eco. El PAN no

está manco, tiene gobernado
res cuyos estados, no todos, son
un éxito en empleo y en nivel de
vida y esto en un gobierno que

parece decidido a depauperar a
la sociedad, contará mucho. Ahí
tiene líderes, también hay algu
nos personajes en el Senado que

podrían figurar y también debe
voltear a la ciudadanía y ofrecer
candidaturas que le refresquen
la imagen.
México necesita al PAN, es

un hecho. Y el PAN necesita de

finirse y decir cosas concretas:
qué apoya, a quién y por qué. In
cluso puede redefinir sus princi
pios y valores para reinventarse.
Los ochenta no es un buen mo
mento para empezar de nuevo.
No se trata de volver al pasado,
al contario: se trata de encontrar

un lugar en el futuro.
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A pesar de su evidente declive,
de la carencia de personajes, de
la falta de banderas ciudadanas,
es el PAN el partido que en un
futuro puede enfrentar a Mo
rena y a su líder López Obrador.
Es la derecha la llamada a lidiar
electoralmente con el chairo

populismo. Es claro que no sabe
cómo, pero posiblemente lo sa
brá si sabe reconocer los errores

de su pasado, entonces podrá
encontrar caminos hacia el fu

turo. Anaya, por ejemplo, no
está condenado a desaparecer,
tiene herramientas y es de espe
rarse que algo le enseñó la cam
paña del año pasado. En esta
ocasión, bien enfocada, su voz
puede encontrar eco. El PAN no
está manco, tiene gobernado

un éxito en empleo y en nivel de
vida y esto en un gobierno que
parece decidido a depauperar a
la sociedad, contará mucho. Ahí
tiene líderes, también hay algu
nos personajes en el Senado que
podrían figurar y también debe
voltear a la ciudadanía y ofrecer
candidaturas que le refresquen
la imagen.
México necesita al PAN, es

un hecho. Y el PAN necesita de

finirse y decir cosas concretas:
qué apoya, a quién y por qué. In
cluso puede redefinir sus princi
pios y valores para reinventarse.
Los ochenta no es un buen mo
mento para empezar de nuevo.
No se trata de volver al pasado,
al contario: se trata de encontrar

un lugar en el futuro.

México necesita al
PAN, es un hecho.
Y el PAN necesita

definirse y decir
cosas concretas
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El 'espíritu del 19 de septiembre'
Hace dos años, tras el fuerte temblor que sa

cudió al Valle de México y otras entidades,
apareció algo que hoy pudiéramos deno

minar: 'espíritu del 19 de septiembre'.
Miles de personas se lanzaron a las calles y se or

ganizaron para rescatar a quienes fueron afectados
por los daños producidos o se sumaron a las Fuerzas
Armadas o demás autoridades para colaborar en las
labores de rescate.

Las imágenes de los voluntarios, de todas las eda
des, grupos sociales, género, trabajando solidaria
mente en estas tareas, le dieron la vuelta al mundo.

El símbolo del puño cerrado, como un llamado al
silencio para detectar evidencias de vida, se convirtió
en expresión de este clima en donde no se pre
guntaba por preferencias políticas o creencias, sino
que prevalecía la convicción de trabajar por un bien
superior, como era la preservación de la vida y la in
tegridad física.
Parece increíble que, en un par de años, la socie

dad mexicana, por lo menos en algunas zonas, haya
pasado de ese espíritu que despertaba admiración
mundial a la crispación que hoy observamos en la
sociedad mexicana.
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Las redes sociales, que en aquel entonces se con
virtieron en instrumentos esenciales para convo
car y articular la solidaridad, hoy son expresión de
violencia verbal que ha llevado a desear así sea en
broma que una bomba detone en el Zócalo cuando
una multitud y las autoridades del país se concentran
en él.

Hay algunos que opinan que este ambiente social,
que es absolutamente lo opuesto a lo que tuvimos
hace dos años, ha sido producido por las actitudes
de confrontación del presidente López Obrador.
Hay una parte de verdad en este hecho, pero está

lejos de ser la explicación completa.
Si, en esencia, la sociedad mexicana estuviera en

disposición de lograr acuerdos solidarios para alcan
zar un objetivo que trascendiera grupos y preferen
cias, otra sería la historia, independientemente del
discurso del presidente.
El hecho es que cuando abandonamos la condición

de crisis y regresamos a la normalidad, se aban
dona el espíritu solidario y prevalece el interés
particular.
Y, hoy, tenemos una polarización. Aunque el pre

sidente López Obrador tenga una aprobación de 2 a
1 en la población en general, en el círculo de quienes
están en redes sociales o entre los opinadores, hay

una proporción mucho mayor de rechazo, pero, so
bre todo, hay un encono.
El único sector en el que aprecio que hay un intento

genuino de llamar a la concordia es el de los em
presarios. En particular, los esfuerzos del CCE, enca
bezado por Carlos Salazar y el Consejo Mexicano de
Negocios, de Antonio del Valle, parecen claramente
orientados a buscar los puntos de convergencia.
Siempre habrá muchas razones para buscar las di

ferencias y ahondar en ellas. Mientras más cerca este
mos de las campañas electorales aún habrá más.
El tema de fondo es: ¿cómo recuperamos el 'es

píritu del 19 de septiembre'?, ¿cómo logramos que
diferentes grupos sociales vean en primer lugar el in
terés general y en segundo su interés particular?
Si todo lo dejamos a un cambio de ánimo y de na

rrativa del presidente de la República, podemos que
darnos esperando mucho tiempo.
Ese es el punto.
Una posibilidad es confrontar y disputar. Comple

tamente válida si hay diferencias.
La otra es buscar las coincidencias y tratar de cons

truir y confluir sobre la base de ellas. Esta es la tarea
más difícil. Y frecuentemente el presidente la hace
más.

Pero, ni modo, hay que lidiar con ello.
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Buena opción

» Momento de pagar

Beneficios importantes

Alternativa viable
» El encapsulado es una alternativa viable para elevar
hasta 90 % el nivel de eficiencia del uso de fertilizantes

en los cultivos agrícolas e incluso reducir sus importa
ciones y alcanzar la autosuficiencia de este insumo.
Así lo aseguró Biofábrica Siglo XXI, que lleva Marcel

Morales Ibarra, al exponer las elevadas cantidades eco
nómicas que destinan los agricultores mexicanos para
la compra de fertilizantes.

México consume al menos 5 millones de toneladas

de fertilizantes, de los cuales 79% se importa de países
como Rusia, China, Irány Egipto.

Esto cuesta 20,000 millones de pesos al país, según
datos del Centro de Estudios para el Desarrollo Rural
Sustentable y Soberanía Alimentaria de la Cámara de
Diputados.

Según la firma, con el uso de la tecnología del en
capsulado se puede lograr la autosuficiencia en fertili 
zantes para la producción agrícola actual del país, esti 
mada en 1.7 millones de toneladas.

Sostuvo que la utilización de productos químicos
es uno de los problemas más graves en la agricultura,
pues sólo se aprovecha 20% de los aplicado y el restan
te se desperdicia e incluso se infiltra y contamina a los
suelos, ríos, lagos y mares.
Otraparte se libera ala atmósferay, en consecuen

cia, genera gases de efecto invernadero, que contribu 
yen al problema del cambio climático.

Etiquetados
A punto de reanudarse en México la discusión legis 

lativa sobre el etiquetado para alimentos procesados,
este lunes tendrá lugar un foro para abordar este polé 

mico tema, convocado por la Asociación Latinoameri
cana y del Caribe de Ciencia y Tecnología de Alimentos,
que contará con la participación de la experta interna 
cional Susana Socolovsky.

Laponente ha dedicado 20 años a la investigación
científica y a la consultoría en asuntos regulatorios en
materia alimentaria. Es miembro del Institute of Food
Technologists de Estados Unidos y de la Unión Interna
cional de Cienciay Tecnología de Alimentos, ésta últi
ma reúne a300,000 especialistas de todo el mundo.

Desde 1992 actúa como representante no guber 
namental en las reuniones normativas del Merco

sur, Codex Alimentariusy otros foros regulatorios. Es
miembro de la Comisión Nacional Asesora del Pro

grama Nacional para la Alimentación Saludable y la
Prevención de la Obesidad desde el 2016.

Jugosa retribución
La distribución de efectivo que realizará en el tercer

trimestre del año CFE Fibra E entre los tenedores de sus

certificados es muy atractiva, consideraron los analis 
tas de Monex.

El fibra informó esta semana que realizara una dis
tribución de efectivo entre quienes posean sus certifi
cados bursátiles fiduciarios de inversión en energía e
infraestructura (CBFE), por un monto aproximado de
0.84069 pesos por papel, cifra superior al estimado por
Monex de 0.80 pesos por certificado.

Los recursos a distribuir corresponden al periodo
comprendido entre el 1 de junio y el 31 de agosto d e este
año, según el comunicado enviado por el Fibra ala Bol
sa Mexicana de Valores»

Roberto Solano, analista bursátil sénior de Monex
destacó que considerando esta distribución de efecti 
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vo, en términos anualizados implica un yield de 14.5%,
mientras que considerando los últimos 12 meses, es de
12.2 por ciento.

El CFE Fibra E es un fideicomiso especializado en el
derecho de cobro de la transmisión de electricidad de

la Comisión Federal de Energía. Los analistas de Monex
tienen un precio objetivo para finales de este año de 22
pesos por certificado y como estrategia de inversión,
recomiendan Mantener.

Solano destacó que el desempeño del CBFE ha si
do sobresaliente este año debido a los atractivos funda

mentales del fibra, por lo que esperan próximamente
evaluar las cifras del negocio para el periodo de julio a
septiembre. Esta revisión también incluirá su perspec
tiva para el siguiente año.

Aumenta el consumo

En la última década, el consumo del vino mexicano
creció 20%; sin embargo, la producción actual sólo cu 
bre 30% de la demanda nacional, señala el Servicio de
Información Agroalimentaria y Pesquera.
El organismo expone que en el país se cultivan

aproximadamente 80 variedades de uva y 50% es de

uso industrial, sobre todo para vino.
Refiere que el vino tiene beneficios importantes pa

ra la salud, pues su consumo moderado de forma regu 
lar puede disminuir la tasa de tumores intestinales y la
probabilidad de sufrir un ataque cardíaco.
Además, los derivados del vino pueden ayudar a

aminorar los efectos dañinos de los rayos UV, entre otros
beneficios.

Por su calidad e inocuidad, lauvay el vino mexicano
lograron el reconocimiento nacional e internacional en
el 2016, cuando México se reincorporó a la Organización
Internacional de la Viña y el Vino, y en el 2017 ganó dis
tintos premios internacionales.

Firman asociación

WIng, la unidad de aviación de Alphabet, informó
el jueves que se asoció con Walgreens Boots Alliancey
FedEx para hacer entregas directas a hogares en Virgi
nia usando drones a partir de octubre.
A principios de abril, Wing logró la aprobación para

comenzar las entregas usando drones en el estado .con
virtiéndose en la primera empresa en obtener la certifi
cación de compañía aérea estadounidense de la Admi 
nistración Federal de Aviación.
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RICOS Y PODEROSOS

Marco A. Mares

Agricultura comercial,
¿tormenta perfecta?

La agricultura comercial
nacional pronostica lo
que describe como una

tormenta perfecta.
No es una mera predicción. Es

una proyección basada en hechos
concretos.

Un recorte presupuestal f ede 
ral severo, eldesmantelamien
to de las instituciones financieras

del sector y de los instrumentos
de comercialización, sanidad e
inocuidad y la representación Jn 
ternacional. Además del recor

te draconiano a los presupues 
tos estatales dedicados al sector

agropecuario y a laproductivi 
dad pesquera y la investigación,
innovación y desarrollo. El pre
supuesto federal se reorienta en
70% a los programas sociales a
través de la Producción para el
Bienestar, los precios de garantía,
el crédito ganadero a la palabra,
fertilizantes, LiconsayDiconsa.

Se observa una marcada incli

nación a la base de los agriculto 
res y elimina el apoyo a los me 
dianos y grandes productores.

PRODUCTORES

RENTABLES, EL
SACRIFICIO

El presidente del Consejo Nacio
nal Agropecuario (CNA), Bos
co de la Vega, pone el dedo en
la llaga. Advierte que aunque es
una realidad que México tiene
una deuda histórica con los pro 
ductores de menores ingresos,
no puede saldarse sacrificando

al sector de medianos y grandes
productores, que se ha caracte 
rizado por ser cada vez más efi
cientes con registros de niveles
récord en producción, exporta
ción y generación de divisas.

El presupuesto sectorial regis 
tía mía dramática caída. De un

monto de 75,000 millones de pe
sos en el año 2018, descendió a
una cantidad de 65,000 millones
de pesos para este año 2019 y pa 
ra el próximo el presupuesto será
de 46,000 millones de pesos, lo
que representa una disminución
de casi 30 por ciento.

GALLINA DE LOS

HUEVOS DE ORO,
¿MUERTE?

El dirigente de la CNA advier
te que se trata de una tormen
ta perfecta que afectará a uno de
los sectores más exitosos de la
economía nacional.

El sector agropecuario regis
tra récords en exportaciones y
superávit. El año pasado las ex
portaciones agropecuarias al 
canzaron los 36,000 millones de
dólares y este año cerrarán en
38,000 millones de dólares.

Este sector ha registrado su
perávit desde el año 2015; este
año, al primer semestre, observa
un superávit de 6,000 millones
de dólares. Genera más divisas

de las que generan el turismo.,
las remesas, o el petróleo.

Y resulta que a ese sector lo
están desprotegiendo interna

mente y externamente. En esas
condiciones, si hay algún lugar
en el que vale la pena invertir es
en el campo.

Las medianas y glandes em
presas del sectoi agropecuario
son las que tiibutan el ISR que va
para los programas de ayuda pa
ra estos pequeños agricultores.

FINANCIAMIENTO
EN EXTINCIÓN
En cuanto al fmanciamiento,
asegura que está prevista la des
aparición de Financiera Nacional
de Desarrollo, (Eira) y el Fondo
de Capitalización (Focir).

A las dos instituciones les

quitan sus recursos al 100%; de 
jan Agroasemex a 50 por ciento.

Están desmantelando el fi

mudamiento para el sec 
tor agroalimentario mediano y
grande. Financiera Nacional de
Desarrollo traía 238 millones y le
están dejando cero; el Fideico
miso Instituido en Relación pa
ra la Productividad (Fira) tema
243 millones y lo dejan en ce
ro; el Fondo de Capitalización e
Inversión del Sector Rural (Fo
cir) terna 210 millones y lo dejan
en cero. Así, se va a encarecer el
crédito agropecuario y las ga 
rantías; la cartera de crédito va a
decrecer en su calidad; va a ha
ber más cartera vencida.

Es una desatención para la
agricultura intermedia y grande
que le va a costar al país.

DESMANTELAN

REPRESENTACIONES

Están desmantelando también

las consejerías agropecuarias en
el mundo. El día 31 de octubre

quitarán las representaciones de
China, Japón, Bélgica, Uruguay,
Canadá, Francia.

Se anticipan serios problemas
en solución de controversias;
asesoría a exportadores y apoyo
al comercio y relaciones con go
biernos y congresos.

Se va a perder mucho terre 
no que se había ganado desde
199194, con el inicio del Naf
ta; al no contar con consejeros
agroalimentarios México perde 
rá competitividad.

Los socios en la Alianza del

Pacífico, como Chile, que tie
ne 54 representaciones, Perú
33, Colombia 26. México se va a
quedar con dos nada más.

El dirigente empresarial dice
que buscan la interlocución di
recta con el presidente Andrés
Manuel López Obrador para en
terarlo sobre este diagnóstico.

SÍ HAY RECORTE:
VILLALOBOS

El secretario ele Agricultu
ra, Víctor Villalobos, reconoce
que sí viene un recorte impor
tante en el presupuesto que está
siendo revisado en el Congreso,
aunque aseguró que ejerce
rán el presupuesto que asigne el
Legislativo.

Asevera que el presupuesto
no sólo considera lo que se asig
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na a Sader, sino lo que incluye
en otras secretarías por ejemplo:
Sembrando Vida, con 14,000
millones de pesos y que está
orientado a la siembra de árbo 

les frutales y maderables; pero
también en algunos cultivos in

dustriales: el cacao y el café.

ATISBOS

DOS BOCAS.  Ayer en Dos Bo
cas Tabasco el embajador de EU
en México, Christopher Landau,

y la secretaria de Energía, Ro
cío Nahle, dieron el banderazo a
la construcción de lo que será la
planta de talleres y apoyo logís
tico más grande para la industria
petrolera en América Latina.

Serán 21 hectáreas y una in
versión de más de 2,000 millo

nes de pesos. La firma mexica
na que se asoció con la gigante
Halliburton, es Roca, que lleva
Fausto Miranda. El diplomático
estadunidense está apadrinando
nuevas inversiones que dan cer
teza al sector energía.
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CONSEJOS DE FAMILIA
Julio Sánchez

Crecimiento profesional:
aumento salarial vs incremento

en la compensación base

El incremento salarial prome
dio, cuando una persona se
cambia de empresa, es entre

15 y 20 por ciento. Existen ocasio
nes en las que este cambio en lu
gar de beneficiar al empleado re
percute en sus finanzas personales
porque no consideró el resto de las
prestaciones ni, peor aún, su com
pensación base actual.
Usualmente cuando una perso

na piensa en crecimiento profesio
nal lo relaciona inmediatamente

con incremento salarial. Ejem
plo de ello es el aumento que es
pera un empleado al cambiarse
de empresa, pero esta perspecti
va requiere complementarse antes
de tomar una decisión. Para poder
realizar un comparativo, en pri
mera instancia, se necesita iden
tificar el ingreso total anual com
puesto por salario fijo y variable,
aguinaldo, repartición de utilida
des, entre otras entradas de efecti
vo. Posteriormente hay que cuan
tificar las prestaciones que brinda
la compañía.
Las empresas cuentan con di

versos beneficios para sus em
pleados, como comedores, seguro
de gastos médicos y caja de aho
rro que, más allá de ser un ingre
so de efectivo, se reciben en forma
de ahorro o inversión y finalmen
te representan un beneficio econó
mico. Hay otras prestaciones que
varían acorde a la industria. Cuan

tificando las prestaciones, el in
greso total anual puede aumen
tar entre 15 y 30%;| por lo que, si
se cambia de empleo, es proba

ble que el incremento neto sea nu
lo o inclusive represente un decre
cimiento que afecte sus finanzas
personales si no se consideraron
las prestaciones empresariales.
La compensación base es un

análisis aún más profundo por
que incluye ciertos "extras", co
mo menciona Daniel H. Pink.
Estos elementos adicionales ac
tualmente se identifican como sa

lario emocional, cuya caracterís
tica principal es la intangibilidad.
Algunos ejemplos son la cultura
organizacional, tipo de liderazgo
del superior, flexibilidad de tiem
po, distancia al lugar de traba
jo, ambiente laboral, entre otros.
Ciertamente, al ser elementos in
tangibles, es complicado cuanti
ficar cada uno de estos beneficios;
sin embargo, resulta indispensable
valorarlos para realizar una com
paración efectiva de empleos y,
más importante aún, para iden
tificar si éstos se alinean con las

aspiraciones personales y profe
sionales. Uno de los casos más re

presentativos al respecto es el de
los emprendedores, quienes, como
beneficio intangible de gran valor,
tienen su independencia al no tra
bajar para un tercero.
De acuerdo con diversos es

tudios realizados por ISIL y De
loitte, los Centennials y Millennials
tienen una expectativa de perma
nencia en su empleo actual de dos
a tres años, por lo que el princi
pal motivo de movilidad laboral
no es el dinero sino el aprendizaje

continuo, el liderazgo del superior
y el balance del trabajo con la vi
da personal. Es por esta razón que
las empresas están llevando a cabo
una transición hacia ofrecer una

compensación base más atracti
va la cual no es mediante el dine

ro (recurso limitado); esta evo
lución se está realizando a través
del potencial que tiene el salario
emocional.

Es importante mencionar que
una mayor compensación ba
se crea en los trabajadores una
motivación intrínseca (inheren
te a superar retos y aprender), la
cual es más productiva a compa
ración de una motivación extrín

seca (basada solamente en re 
compensas económicas). De este
modo, es viable establecer una re
lación ganarganar con la que el
empleado se encuentra satisfe
cho y la empresa incrementa su
productividad.
El crecimiento profesional, más

allá de un aumento salarial, está
alineado a un incremento continuo

de la compensación base. Para ello
es necesaria la propia preparación
del trabajador, así como pertene
cer aun entorno donde se fomen

te el desarrollo. Finalmente, es im
portante tomar conciencia de que
esta compensación no sólo afec
ta las finanzas personales, sino que
también repercute en la calidad de
vida del empleado y su familia.

Es importante mencionar que una mayor
compensación base crea en los trabajadores
una motivación intrínseca
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La asamblea de la ONU se convierte en

hashtag sólo una vez al año.
Donald Tramp está muy lejos del

presidente Woodrow Wilson; el primero se
encuentra desmantelando la arquitectu
ra de un mundo multilateral por el que tra
bajó el segundo en 1918. Wilson quería una
"asamblea general de naciones para dar
garantías de independencia política ^te
rritorial a estados pequeños y grandes ", y
Trump sale de los acuerdos de París (climá
tico), nuclear (Irán) e INF (nuclear con Ru 
sia) pensando que la multilateralidad reduce
el campo de acción de Estados Unidos. Wil
son, de vivir, se apenaría de lo que ocurre.

Lo mismo, de vivir en el siglo XXI, Jean
Jacques Rousseau e Immanuel Kant es
cribirían decenas de tuits lamentando el

abandono que muestran los pilares del ente
multilateral, la ONU. Ambos se la imagina
ron hacia 1795: un proyecto de paz perpetua
entre todos los países del planeta.

Fue hasta el Congreso de Viena de 1815,
y desde los escombros que dejó la aventura
napoleónica, cuando Reino Unido y los im 
perios austríaco, pruso y ruso pensaron que
la proyección de la paz sería imposible sin
la existencia de un ente multilateral. Fran

cia cerró el círculo en 1856 al organizar una
conferencia de paz multilateral después de
la Guerra de Crimea.

Tras la devastadora Segunda Guerra
Mundial, la ONU se convirtió en uno de tres
pilares fundamentales de una arquitectu
ra que proyectaba la "paz perpetua": segu
ridad (1949).

Los otros dos son el FMI y el GATT (hoy
OMC), y los derechos humanos.

Han pasado 70 años desde la creación de
la ONU, y la próxima semana, su Asamblea
General se encontrará en un entorno com

plejo: 18 drones manejados a distancia dis
pararon fuego contra refinerías en Arabia
Saudita, las dictaduras de Venezuela y Ni
caragua en América Latina se alimentan de
la indolencia de la ONU, el desgajamiento
de la Unión Europea con el Brexit a la cabe
za como producto de una revolución popu
lista, un presidente mexicano que nunca ha
mencionado la palabra "multilateral" y Es
tados Unidos declarando la guerra a la mi 
gración, entre muchos otros temas.

América Latina es tan débil y tan po
co avezada para aprender de los errores
que deseapasar del eje chavista al eje de la
OTAN (Colombia y Brasil con entusiasmo
para hacer labores de catering de la Alian
za Atlántica); Centroaméricahace lo impo
sible para evitar asimilar sus problemas de
manera regional (el guatemalteco Jimmy
Morales expulsando al ente que le ayudó a
ganar las elecciones, la Comisión Interna
cional contra la Impunidad en Guatemala y
el presidente de Honduras sorteando acu
saciones de la justicia relativas a financia 
miento del narcotráfico).

En Brasil, Bolsonaro emprende un via
je al pasado donde el ejército es protagonis
ta en la política, mientras Macri, en Argen
tina, impulsa a los peronistas a través de sus
errores.

Europa, con la excepción de Alema
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nia, no ha logrado asimilar los efectos de
la guerra civil siria, en particular, el flujo
migratorio.

Steve Bannon, solo, destruye lo po
co que ha intentado construir JeanClaude
Juncker desde la Comisión Europea.

O qué decir de la debilidad de Federica
Mogherini (al frente de la diplomacia de la
Unión Europea), frente al fuego de Nigel Fa
rage y Boris Johnson en contra de Bruselas.

Facebook y su consenso
Apple, Amazon, Netílix y Google detonan
más convocatoria que la ONU de Antonio
Guterres. Mala noticia. "Lamultipolaridad
no ha sido acompañadapor el multilatera
lismo", comenta Thomas Gomart, direc
tor del Instituto Francés de Relaciones In

ternacionales, al periódico Le Monde (19 de
septiembre).

En efecto, las potencias desean acu
mular más poder a través de un mundo
asimétrico.

Facebook tiene más poder para destruir
candidaturas o encumbrar a presidentes
que un conjunto de urnas. Amazon cono
ce el comportamiento del consumidor con
mayor claridad que un secretario de Co
mercio o Economía. Los activos de Google
son menos vulnerables que economías co

mo la argentina.
El consejo permanente de seguridad de

la ONU encalló desde hace décadas: Estados

Unidos, Francia, Rusia, China y Reino Uni
do encuentran con dificultades consensos

por sus propios intereses.
A la ONU se le da respiración en la boca,

pero no se le reforma. Es urgente. Tiene 74
años de edad pero, en un entorno de drones
y del 5G, parece de 150 años. Se mueve con
dificultades. Lo sabe Antonio Guterres. Lo

dice el secretario general de Naciones Uni
das a través de un grito desesperado: "Los
líderes deben traer planes para el clima, no
discursos" (ElPaís, 19 de septiembre).

¿Y México?

El presidente López Obrador decide prolon
gar su vigila internacional. Lleva 293 días
sin realizar un viaje al exterior. Se perderá la
oportunidad de hablar en la tribuna más fa
mosa del mundo. Pero lo peor es no pensar
en el multilateralismo.

La apuesta de todo
^ ™ presidente debe ser por
el multilateralismo, de lo
contrario, el planeta se
acercará al abismo
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Antonio Cuterres, secretario general de Na
ciones Unidas, foto: afp
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Fridays For Future: es
tiempo del pánico, es
hora de actuar
Son niños maduros tratando de

reeducar a adultos irresponsa
bles. Han montado la mayor pro
testa de la historia contra el cam

bio climático: 4,638 eventos en 139
países, durante una semana. Son adolescen
tes que expresan su furia en contra de esta in
justicia intergeneracional. Nos están roban
do nuestro futuro, dicen y tienen razón. Si las
cosas siguen como van, dentro de 30 años, se
encontrarán con un planeta bastante men
guado, donde los climas extremos serán ñor 
males. Deberán enfrentar nuevos tipos de
conflictos, entre ellos, los derivados de algo
que la ONU llama Apartheid Climático.

La temperatura seguirá subiendo, porque
no se ha hecho casi nada, a pesar de los com
promisos firmados por la mayoría de los paí
ses del mundo. El ritmo de destrucción de los

bosques no ha disminuido después de la fir
ma de los acuerdos de París. A cada fracción

de grado que sube la temperatura global, ere 
cen exponencialmente las posibilidades de
incendios, inundaciones, sequías y olas de
calor.

Centenares de especies están amenazadas.
Entre ellas, el delfín del Ganges; el gorila oc
cidental; la salamandra gigante de China, la
grulla siberiana y el rinoceronte negro. Los
científicos explican estas extinciones por el
aumento en la temperatura de los océanos y
un fenómeno conocido como blanqueamien
to ácido. La causa es el egoísmo de las gene
raciones que nos precedieron, dicen los ado
lescentes que protestan. También acusan a
los gobiernos y corporaciones. Han sido in
capaces de ver más allá del corto plazo. No
han podido convertir todo su poder y rique 
za en un paradigma menos destructivo de la
naturaleza.

Los jóvenes que hoy protestan en todo el
mundo exigen un Nuevo Pacto Verde: cese

inmediato de proyectos intensivos en ener
gía fósil; protección y restauración de la na
turaleza; agricultura sostenible y justicia
medioambiental. En México, habrá más de
70 acciones de protesta en las principales
ciudades.

Pocos países necesitan tanto una toma
de conciencia: México es uno de los 10 paí
ses más vulnerables en el planeta. Al norte, lo
amenazan las sequías mientras que las zonas
costeras afrontan el riesgo de inundaciones
que podrían hacerlas inviables. Para el 2030,
el cambio climático puede causal una dis 
minución de 40 a 70% de las tierras de cul

tivo. Peor aún, para fines de este siglo la dis
minución podría ser de 80 a 100 por ciento.
Es decir, México podría perder más de la mi 
tad de sus tierras de cultivo en menos de 12

años y todas para el 2100. Frente a estas ame
nazas, menos de 1% del presupuesto 2020 se
dedicará a algo relacionado con el cambio cli
mático y, de esos recursos, 72% será para el
servicio de transporte de gas natural que rea
lizará la Comisión Federal de Electricidad, de
acuerdo con Eduardo Ruiz Healy, en una co
lumna publicada en El Economista la sema
na pasada.

Es tiempo para sentir el pánico. Es tiem
po para actuar, dicen los jóvenes. Nos piden
unirnos a la revolución contra el cambio cli

mático. ¿Qué impacto tendrán las protestas
de hoy y los próximos días? ¿Qué tan signifi
cativo será este movimiento... llegará a ser tan
emblemático como aquellos que trajeron la
democracia; los derechos humanos y el res
peto a la causa LGTB? Lo único que está fuera
de cuestión es que estamos viviendo un reali
neamiento de valores y que esto significa una
nueva actitud frente al medio ambiente. ¿Nos
alcanzarápara evitar lo que hemos sembrado
por tanto tiempo?
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El miedo a Trump,
lo que guía la relación
migratoria

Es tan alta la popularidad de Andrés Manuel López
Obrador que simplemente no se nota un reclamo so
cial porque México esté haciendo la chamba migra

toria de Estados Unidos. No por un asunto de cooperación
binacional entre dos países socios, sino por temor a no su
frir represalias comerciales.
Claro, con un presidente como Donald Trump en la Ca

sa Blanca lo más recomendable es la prudencia. Un enfren
tamiento no nos llevaría a ningún buen puerto. Puede ser
que hoy el único país que esté a la altura de enfrentar una
andanada del gobierno republicano de Trump y salir más
o menos bien librado es China. El resto del mundo es presa
fácil de este bully.
Puede sonar muy digno que el canciller Marcelo Ebrard,

quien fue citado en Washington para dar cuenta de lo que
México ha hecho en materia migratoria en el famoso exa
men de los 90 días, diga que nuestro país exige un efectivo
control de armas que son traficadas hacia México. Pero lo
cierto es que allá simplemente no ha pasado nada con esa
firme exigencia mexicana.

Lo que sí pasa es que Donald Trump va y se para en la lí
nea divisoria entre San Diego y Tijuana y autografía el muro
fronterizo que tanto presume y que ahí se refuerza.
En la prensa estadounidense hay tímidos reportes de la

solicitud mexicana de controlar el tráfico de armas hacia

nuestro territorio. Pero hay amplios reportajes, con visto
sas fotografías, del muro fronterizo que tanto le interesa a
su presidente.
Y ahí está Trump, parado junto al muro repitiendo al

go que el gobierno mexicano quisiera ya no escuchar, aun
con estos altísimos niveles de popularidad: México paga a
27,000 soldados para que cuiden que los migrantes, que ya

están en suelo mexicano, no crucen hacia Estados Unidos.
Y para refrendar que recibe ese servicio del gobier

no mexicano, Donald Trump agradece el fantástico tra
bajo que hace para él, el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Pero estamos hablando de este personaje que suele tener
acciones mezquinas, por eso no sorprende que el agregado
a la felicitación a su homólogo mexicano sea el refrendo de
su amenaza de un castigo tarifario.
Están cuidando la frontera, están bajando el porcenta

je de cruces ilegales en la línea divisoria porque no quie
ren ser gravados, festina Trump. Y no duda en advertir
que, si México deja de ayudarlos, la aplicación de aran
celes estará de vuelta sobre la mesa, para que paguen por
el muro.

Pasaron pues los dos exámenes forzosos para México en
los que se evaluó su desempeño como patrulla fronteriza de
Estados Unidos, el de los 45 y el de los 90 días tras el acuer
do migratorio, se supone que el gobierno de López Obrador
los aprobó y con mención honorífica. Sin embargo, la ame
naza sigue ahí.
Queda claro que el gobierno mexicano actúa con mie

do y que el gobierno de Trump lo percibe. Si México tiene
que dedicar sus escasos recursos en materia de seguridad a
proteger los intereses fronterizos estadounidenses, siem
pre parecerá un costo menor a tener que enfrentar la cri
sis económica y financiera que implicaría la imposición de
aranceles a las exportaciones nacionales.
Seguro que, si la administración de López Obrador hu

biera sabido las consecuencias de su política populista de
inicio de gobierno de decretar la apertura de las fronteras a
los migrantes, lo habría hecho de otra manera. ¿O no?
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MEXICO SA
Trump contra inmigrantes
// Voto "latino" y reelección
CARLOS FERNANDEZVEGA

OMO SI FUERA su primogénito, el
salvaje de la Casa Blanca presume
a propios y extraños el avance en la
construcción de los nuevos tramos
del muro fronterizo entre México y

Estados Unidos, y en su reciente estancia en esa
zona se animó a estampar su firma en uno de
los barrotes que de forma por demás grotesca
marcan la línea divisoria entre ambas naciones.

LA CAMPAÑA FORMAL para su reelección
está a la vuelta de la esquina y el energúmeno
de Trump trae la espada desenvainada con la
mira puesta en México, al que de nueva cuenta
amenaza con imponer aranceles si el gobierno
de López Obrador "no hace bien su trabajo" en
materia migratoria.

SIN EMBARGO, SU campaña de odio y per
secución en contra de los migrantes una de
las principales banderas de Trump desde los
tiempos de su campaña electoral puede ser
contraproducente para su intención de ree
legirse, pues el llamado voto "latino" tiene un
creciente peso específico.

DE ACUERDO CON el Pew Research Center,
la población "latina"en Estados Unidos no sólo
es abundante, sino diversa. "Los casi 60 millo
nes de individuos (18 por ciento de la población
de aquel país) remontan su herencia a países
de habla hispana en América Latina y a Espa
ña, cada uno con distintos perfiles demográfi
cos y económicos, pero a medida que cambian
los patrones de migración de América Latina,
los orígenes de los hispanos de Estados Unidos
comienzan a cambiar".

AÚN ASÍ, LO que tiende a unir a ese creciente
segmento de la población en Estados Unidos
es el odio, la persecución y la permanente
violación de sus derechos humanos por parte
de la administración Trump. Mientras la Orga
nización de las Naciones Unidas reconoce que
la migración ordenada y segura contribuye a
alcanzar los objetivos del desarrollo sostenible,
Trump la agrede permanentemente.

EL PEW RESEARCH Center documenta: "con
casi 37 millones, los mexicanos son el grupo de
origen más grande y constituye 62 por ciento de

los latinos en Estados Unidos, pero esta propor
ción ha disminuido desde un pico reciente de
66 por ciento en 2008. Lá población mexicana
creció 11 por ciento entre 2010 y 2017".

DE ACUERDO CON sus cifras, después de los
mexicanos aparecen los puertorriqueños, con
5.6 millones; los salvadoreños y cubanos, con
2.3 millones, cada bloque; los dominicanos,
con poco más de 2 millones; los guatemaltecos,
con 1.4 millones, y los colombianos, con 1.3
millones. Con poco menos de un millón y hasta
poco más de 200 mil aparecen hondureños, es
pañoles, ecuatorianos, peruanos, nicaragüen
ses, venezolanos, argentinos y panameños.

LA MAYORÍA DE los "latinos" son ciudada
nos estadunidenses; lo son alrededor de 79 por
ciento de ellos (en 2010 esa proporción fue de
74 por ciento), e incluye a los nacidos en Esta
dos Unidos y "sus" territorios (incluido Puerto
Rico). Entre los grupos de origen, práctica
mente todos los puertorriqueños; españoles
(91 por ciento), panameños (89) y mexicanos
(79) tienen algunas de las tasas de ciudadanía
más altas, mientras que hondureños (53) y ve
nezolanos (51) reportan las más bajas.

UNA PROPORCIÓN CADA vez mayor de
inmigrantes "latinos" son residentes estaduni
denses de larga data, señala el Pew Research
Center. Casi cuatro dé cada cinco inmigrantes
latinos (78 por ciento del total) han vivido en
Estados Unidos durante más de 10 años, fren
te a 64 por ciento en 2010. Los inmigrantes
panameños (88 por ciento) y mexicanos (84)
tienen la mayor proporción en esta medida.
Muchos inmigrantes latinos han estado en EU
durante décadas: 46 por ciento de ellos han
vivido en ese país durante más de dos déca
das. Entre los grupos con inmigrantes recién
llegados, venezolanos (58) y españoles (38)
tienen las mayores proporciones en lo que a
tiempo de estancia en EU se refiere (menos de
10 años).

Las rebanadas del pastel
EN FIN, DE los "latinos" en Estados Unidos
dependerá en buena medida que Donald
Trump se vaya mucho a su casa y no repita en
la Casa Blanca. Habrá que ver.
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DINERO

Rosario Robles: dos hombres, un camino //La

tragedia del Tec de Monterrey se fue al archivo //
Nuestros lectores desean larga vida a La Jornada
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

UNA FOTO QUE apareció en la
primera página de la edición de
ayer de La Jornada, a todo color,
muestra a Enrique Peña Nieto
disfrazado de hippie, cenando en

un restaurante de comida china (los palillos
lo delatan) con su novia Tania Ruiz. Casi al
mismo tiempo, desde el penal de Santa Martha
Acatitla, Rosario Robles envió una carta en la
que acusó que una vez más se tuvo que enterar
por los medios que la Secretaría de la Función
Pública la inhabilitó 10 años y lamentó que
"han recurrido a múltiples artimañas para
mantenerme de rehén violando mi presunción
de inocencia y el debido proceso". En efecto, la
SFP inhabilitó 10 años a la ex titular de las se
cretarías de Desarrollo Social (Sedesol) y de De
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu),
durante la pasada administración. La sanción
es por falsear información en su declaración
patrimonial. "Lo contrastante es que a dicha
secretaría (SFP) dice le parece que yo merez
co una sanción de esa magnitud por un présta
mo sí declarado y una cuenta que ni siquiera te
nía en el radar, porque jamás se utilizó, pero le
parece que no hay problema que un funcionario
del gabinete actual no declarara propiedades
por millones de pesos. Ahí sí hay justificación.
Para los amigos gracia. Es evidente".

LO ANTERIOR EN velada referencia al di
rector de la Comisión Federal de Electricidad,
Manuel Bartlett. La carta es un reclamo pero
también una petición de ayuda. Ha dicho que no
tiene dinero para su defensa. Tal vez piensa en
un despacho poderoso como el de Javier Coello
que mantiene en libertad a Emilio Lozoya, no
obstante la orden de aprehensión, la ficha roja
de Interpol, etcétera. Sólo que la petición no está

dirigida a su ex jefe Peña Nieto, que le dio alas de
impunidad cuando le dijo "no te preocupes" sino
al presidente López Obrador. La denuncia de la
estafa maestra surgió en el gobierno anterior,
no en el actual. Le exige al presidente López
Obrador un juicio justo, ya que desde que fue
detenida, asegura, se ha enfrentado a una ofen
siva por parte de funcionarios de su gobierno.
"¿Por qué esa saña? Yo misma he dicho que el
juicio es una gran oportunidad para demostrar
mi inocencia, pero al igual que todos los que hoy
se defienden frente a estas falsas acusaciones,
yo también tengo derecho a hacerlo en libertad".
¿Ha habido saña? López Obrador inclusive se ha
ganado criticas porque la ha exculpado en varias
ocasiones, cuando ha dicho que los que deben
ser castigados son los de "mero arriba", Rosario
es una chiva expiatoria. La ex poderosa ex fun
cionaría que cumple cinco semanas en prisión

está en una situación complicada. Su reclamo de
ayuda debería estar dirigido al personaje que se
disfraza de hippie para salir a cenar con su novia
en Nueva York y que parece haberla olvidado
y no al que alguna vez políticamente traicionó.
Dos hombres, un camino.

El sismo en el Tec

EL 19 DE septiembre de hace dos años, el
terremoto golpeó a millares de hogares de
recursos limitados pero también al Tec de
Monterrey de la Ciudad de México. Murieron
cinco estudiantes. Aparentemente los puentes
que comunicaban a dos edificios estaban mal
construidos. La principal línea de investigación
iba dirigida sobre el director responsable de
Obra (DRO) del Tec campus Ciudad de México,

Francisco Wiechers, quien supuestamente
falleció en febrero de 2012. ¿Qué ha sucedido?
Irving Regino, abogado del despacho Regino
y Asociados, el cual representó a los padres
de las víctimas en el proceso legal dice, citado
por la revista Forbes: "El tema se fue al archivo
porque no había elementos suficientes para
continuar con la investigación".

Ombudsman social

Asunto: Larga vida a La Jornada

MUCHAS FELICIDADES A nuestros jorna
leros. Gracias por darnos voz, gracias por ser
objetivos y comprometidos en estos 35 años.
Un abrazo afectuoso desde Tlalpan.

Raúl Rodríguez Martínez (Gmail)
R: MUCHAS GRACIAS estimado Raúl, a ti y
todas los lectores de nuestro periódico que nos
han enviado mensajes de afecto. Como ayer
comenté con Carmen Aristegui, es un orgullo
pertenecer a la comunidad jornalera; felicitacio
nes, a Carlos Payán, el fundador del periódico;
a Carmen Lira, la directora general; a todos los
jornaleros, con mención especial a sus moneros,
Helguera, Hernández, Rocha, Magú...Un abra
zo grande a todos. Y vamos por otros 35 años.

Twiteratti

¿SE DEBE INVESTIGAR y castigar a los res
ponsables de los desvíos y robos de los recur
sos económicos que nunca llegaron a los afec
tados del #Terremoto del 19 de septiembre
de 2017 del gobierno de Enrique Peña Nieto y
Miguel Ángel Mancera en Cd. de México? Eso
fue un acto criminal.
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estar objetivo (BEO) que rara vez explicitan.
Quienes miden el desarrollo con el PIB per
cápita, no sostienen que su crecimiento es
deseable porque aumenta el bienestar objetivo
(BEO), sino porque la opulencia es deseable
en sí misma. Quienes medimos la pobreza o
la marginación con índices multidimensio
nales rara vez hacemos explícito que estamos
midiendo el BEO (o su muy bajo nivel, pobreza
o malestar objetivo). El ingreso o el gasto que
se adoptan en la SM para medir la situación
del hogar/persona en relación con la línea de
pobreza, no busca medir la satisfacción fáctica
de N, sino su satisfacción potencial, no se mide
así el BEO fáctico, sino el potencial (capacidad,
dado su ingreso, para satisfacer sus N). En
cambio, las mediciones de pobreza por nece
sidades básicas insatisfechas (NBI) miden la
satisfacción efectiva de N y, por tanto, el BEO
fáctico. Al estudiar la desigual satisfacción
de N, lo hacemos fragmentariamente: des
igualdad educativa, de acceso a la salud, de la
vivienda, etcétera, y el concepto de BE suele
quedar oculto.

EL AUGE DE los estudios de felicidad o satis
facción en la vida marcó claramente dos cam
pos: el BES y el BEO. Originalmente, el BES
fue simplemente el bienestar autorreportado
por los individuos, Biare (qué tan satisfechos
con su vida, o qué tan felices, se consideran
los individuos). Seligman, Peterson, Huppert
y So, ampliaron su concepto de felicidad hacia
el BE multidimensional (BEM) o 'florecimien
to', que incluye cinco elementos mensurables,
y señalaron que, de las cinco dimensiones
del BEM, cuatro (sólo queda fuera emoción
positiva) tienen componentes subjetivos y
objetivos, porque "uno puede creer que tiene
buenas relaciones y alto grado de logro (dos
de los cinco elementos) y estar equivocado y
engañado". Por eso Seligman concluye que "el
BE no puede existir sólo en nuestra mente:
el BE es una combinación de sentirse bien y
tener realmente sentido en la vida, buenas re
laciones, involucramiento y logros. Integran
el BES y el BEO, en lo que se puede llamar el
bienestar objetivosubjetivo, BEOS. Además,
introducen la dimensión del ser. Seligman
señala que las 24 fortalezas de carácter son
el soporte de los cinco elementos del BE. Así,
Seligman y sus seguidores apuntan hacia un
BSE subjetivo y objetivo, a lo que llamo bien
serestar total (BSET). En la próxima entrega
ubicaré la obra de otros autores y de mis dos
principales desarrollos, el EFH y el MMIP
(Método de Medición Integrada de la Pobre
za) en el SAIBSET.

¡LARGA VIDA A La Jornada sin la cual la rea
lidad del país sería insoportable!

A MIS LECTORES: sigo siendo miembro
del consejo directivo de El Trimestre
Económico. La carta de Paco Ignacio Taibo II
despidiéndome (5 de septiembre), filtrada
en un tuit de Jonathan Heath, la invalidó
el director del Fondo de Cultura Económica
una vez que se me concedió el derecho de
audiencia (11 de septiembre) y se aclaró el
asunto.
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A Profesores de la sección 22 de Oaxaca mantuvieron su plantón en San Lázaro por el temor
de que se realicen cambios de último momento en los dictámenes. Foto Jesús Villaseca
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ECONOMÍA MORAL
Hacia una medición integral del
bienestar y del bienser (hienserestar)
total (objetivo y subjetivo)
JULIO BOLTVINIK

UNA VEZ QUE la crítica a la
medición monetaria de los fenó
menos sociales (la solución mo
netaria, SM), enunciada (sobre
todo) como crítica a los indica

dores de cuentas nacionales (PIB y similares),
mostró la inadecuación de la SM para medir
el desarrollo y el bienestar (BE), una tarea
central para las ciencias del ser humano (no
sólo para las sociales) es la de desarrollar un
sistema alternativo integral (SAI) que permita
valorar adecuadamente el bienserestar (BSE)
de la humanidad. Podemos denominar esta
tarea, por tanto, como SAIBSE. He acuñado
el neologismo BSE para hacer explícita la ne
cesaria doble mirada de la condición humana:
la mirada del ser como una dimensión es
tructural de la persona (cómo somos) y la del
estar como una dimensión coyuntural (cómo
estamos). La necesidad de hacer explícita esta
dualidad está contenida en el término en in
glés wellbeing, que solemos traducir parcial y
erróneamente como bienestar (BE), omitiendo
la dimensión del ser. Además, debemos aspirar
a unificar la dimensión subjetiva y objetiva
del BSE, alcanzando el BSE total: BSET. Al
añadir esta dimensión, la tarea planteada se
identifica como SAIBSET, cuyo propósito es
cognitivotransformativo: busca desarrollar
e integrar un cuerpo de conocimientos que
serían arma de transformación para alcanzar
formas sociales favorables no sólo para la
vida buena y plena de todas las personas (el
bienestar), sino también para el desarrollo
individual, el bienser. el ser humano pleno

que ha desarrollado ampliamente sus nece
sidades (N) y capacidades (C) (incluyendo en
C las virtudes y fortalezas de carácter, iden
tificadas por Peterson y Seligman). Seligman
ha señalado que en el BE deben incluirse no
sólo la emoción positiva (felicidad o satis
facción con la vida), sino también el sentido
de la vida, el involucramiento, las relaciones.
positivas y los logros. En el bienser la norma
a alcanzar es un ser humano rico o floreciente
(Marx, Márkus, Nussbaum, Boltvinik, otros),
productivo (Fromm), autorrealizador (Mas
low), virtuoso y de buén carácter (Aristóteles,
PetersonSeligman). El SAI conjunta el BE con
el bienser: el bienserestar (BSE).

MI ENFOQUE DE florecimiento humano
(EFH; desarrollado en mi tesis doctoral, dis
ponible en www.julioboltvinik.org) tiene dos
importantes limitaciones: 1) no está operacio
nalizado; 2) fue escrito sin conocer el vigoroso
desarrollo de varias escuelas de sicología (y de
economía) que se han acercado en los últimos
decenios empíricamente al bienestar subje
tivo (BES) pero también (aunque en menor
medida) al bienserestar subjetivo (BSES) y al
bienserestar total (BSET) y han desarrollado
conceptos y métodos de investigaciónmedi
ción importantes, como el registro en línea de
la experiencia vivida (Csikszentmihalyi). Los
logros de mi EFH los abordaré en la próxima
entrega. El fuerte surgimiento y auge de la
corriente del bienserestar subjetivo (BSES)
hizo explícito que, salvo los utilitaristas, que
fingen concebir y estudiar la utilidad (asimi
lable a BES), pero que (con la excepción de la
Escuela de Leyden que mide la utilidad con
procedimientos muy diferentes a los usados
por las corrientes del BES) no intentan medir
la, y en realidad se quedan en el ámbito de la
SM, la mayoría de quienes estudian pobreza,

desigualdad y desarrollo sin utilizar la SM,
lo hacen con el enfoque de la opulencia (EO),
cercano, pero no igual a la SM, o bien con el
enfoque de satisfacción de necesidades (ESN).
En ambos casos asumen un concepto de bien
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Se ha publicado el índice de Progre
so Social 2019, IPS, que muestra, en
función de 51 variables, reunidas en

12 subgrupos, agregados en 3 grandes gru
pos, el nivel de bienestar de los habitantes
de cada nación, en función de variables que
van, desde el porcentaje de la población que
padece desnutrición, hasta el porcentaje de
estudiantes que asisten a universidades de
clase mundial.

La posición de México, entre 149 países, es la 55, y
su calificación, en escala del o al 100, es 71.5, lo cual
nos califica como país de progreso social medio alto
(las calificaciones son: muy alto, alto, medio alto,
medio bajo, bajo, muy bajo). Hace un año, en 2018, la
posición fue 59 (avanzamos cuatro lugares, bien) y la
calificación 70.1 (subimos 1.4 puntos, bien), lo cual
apunta en la dirección correcta.

Los 3 grandes grupos en los que se agrupan los
12 subgrupos son: necesidades humanas básicas
(NHB), fundamentos del bienestar (FB), oportuni
dades (O).

En el grupo de las NHB se incluyen las siguien
tes variables: nutrición y cuidados médicos; agua y
saneamiento; vivienda; seguridad personal. En este
grupo México ocupa la posición 75 con una califica
ción de 82.3. En 2018 la posición fue la 73 (retrocedi

mos dos lugares, mal) y la calificación 82.1 (subimos
0.2 puntos, bien).

En el grupo de los FB se contemplan estas varia
bles: acceso a conocimientos básicos; acceso a in
formación y comunicaciones; salud y bienestar; ca
lidad medioambiental. En este grupo la posición de
México es la 53 y la calificación 747 El año pasado la
posición fue la 55 (avanzamos dos lugares, bien) y la
calificación 73.1 (subimos 1.6 puntos, bien).

El grupo de las O está integrado por las siguientes
variables: derechos personales; libertad personal y
libertad de elección; inclusión y acceso a la educa
ción superior. En este grupo la posición de México
es la 56 y la calificación 575. El año pasado la po
sición fue la 59 (avanzamos tres lugares, bien) y la
calificación 552 (subimos 2.3 puntos, bien).

De las 51 variables, las cinco con mejores califi
caciones son: agua y sanidad, 95.7; nutrición y aten
ción médica básica, 92.5; vivienda, 87.3; acceso a
conocimientos básicos, 81.9; acceso a información
y comunicaciones, 81.4.

De esas mismas 51 variables, las cinco con peo
res calificaciones son: acceso a educación superior,
433; inclusión, 48.6; seguridad personal, 537; li
bertad personal y libertad de elección, 60.6; salud
y bienestar, 65.3.

Mucho más de lo aquí presentado es lo que debe
analizarse del IPS, según el cual somos un país de
progreso social medio alto, debiéndonos preguntar
si, con la 4T, nos convertiremos en un país de pro
greso social alto, si nos quedaremos como uno de
progreso social medio alto, o si nos convertiremos
en uno de progreso social medio bajo. ¿Qué será?
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Los diputados del grupo
parlamentario de Morena
presentaron una propuesta

para quitarles mil 900 millones
de pesos a seis órganos autóno
mos, en el Presupuesto de Egresos
de la Federación 2020, y destinar
este dinero para ayudar a niños
con cáncer, a la Fiscalía General
de la República FGR, y a la Guar
dia Nacional en el combate a la
delincuencia.

Los órganos a los que se les quiere
mochar un pedazo de su presupuesto
en el proyecto de paquete económico
para el siguiente año son: Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de Datos
Personales (Inai); Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT); Instituto

Nacional Electoral (INE); Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi); Comisión Federal de Compe
tencia Económica (COFECE); y Comi
sión Nacional de los Derechos Huma
nos (CNDH).
El análisis del diputado Sergio

Gutiérrez busca recortarles 5.47 por
ciento a estos seis reguladores. Esto
significa que, del presupuesto envia
do en su momento por la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público para
dichos seis órganos autónomos, de 34
mil 224 millones de pesos, se busca
disminuirles casi 2 mil millones.

Reducir el presupuesto en térmi
nos reales de cualquier órgano regu
lador es un error. Estos institutos y
comisiones tienen tareas fundamen

tales en la vida de nuestro país, que
dan sustentabilidad y equilibrio a las
políticas públicas en el largo plazo. Por
algo son órganos constitucionales au
tónomos. Necesitan justamente de esa
autonomía para estar exentos de inte
reses políticos coyunturales, que tras
toquen el quehacer de un regulador.

Dichas instituciones son produc
to de intensas batallas que se han
librado en todos los frentes de la in

cipiente vida democrática de México.
Someterlos a presiones de carácter
presupuestal corresponde a una es
pecie de captura regulatoria por parte
del Gobierno en turno. Por supues
to, contrario a las mejores prácticas
internacionales.

Y claro que es política y social
mente rentable decir que los 2 mil
millones de pesos que les vas a quitar
a estos reguladores, se van a redirec
cionar para atender a niños con cán
cer o para combatir al crimen organi
zado. Pero en el fondo lo que se está
haciendo es empezar a arrinconar a
los órganos autónomos, pilares fun
damentales de la vida pública e insti
tucional en México.

Esperemos recapaciten en el plan
teamiento de recorte. Ha costado

mucho trabajo dar luz y vida a los ór
ganos reguladores dentro del arreglo
institucional oficial. No los podemos
mermar en su actuación.
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Del trueque al crypto... En la última
década el mundo digital traspasó
las fronteras de prácticamente to

dos los aspectos de nuestras vidas y trans
formó la manera de comunicarnos, de escu
char música, informarnos y hacer compras.

Hoy, esa revolución es particular
mente palpable en el sector financie
ro, lo que dio origen a las fintech y a
la nueva ola de monedas digitales. Di
chos rubros se han hecho de un lugar
preponderante en la economía mun
dial y a paso veloz sustituyen el uso del

efectivo.

En el orbe las tarjetas de crédito y
débito hoy se ubican como el principal
método de pago.

De acuerdo con datos del análisis

World Payments Report20l9, que recién
dio a conocer la firma de consultoría

Capgemini a cargo de Pablo Márquez,
en 2018 el volumen de las de transac

ciones no monetarias experimentó un
avance del 11% para ubicarse en 604
mil millones.

De igual forma, este año el auge tec
nológico y la cascada de aplicaciones
para pagos móviles podrían de nueva
cuenta catapultar ios desembolsos
virtuales.
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Se calcula que en 2019 estos podrían
alcanzar 684 mil millones, un salto del 12
por ciento

Mundo de plástico... Al detalle, quie
nes llevan la batuta es ese ámbito son

EU con un total de 150 mil millones
de pagos, seguido por Europa, que en
conjunto acumula 80 mil millones de
transacciones no monetarias al año, y
China con 64 mil millones.

Como quiera, los verdaderos punte
ros en pagos de este tipo son Noruega y
Suiza, naciones que prácticamente han
dejado atrás los billetes. Ahí el número
de operaciones mediante tarjetas y apps
superan al año las 500 por persona.

Sin embargo, hacia adelante el prin
cipal motor para ese rubro se centrará
en las naciones en desarrollo, que en su
conjunto podrían crecer en los próxi
mos 3 años a razón del 23 por ciento.

Puntualmente, para Asia se vislum
bra un despegue del 28%, con China a
la cabeza con alzas superiores al 30%.
A su vez, India mantendrá su actual
ritmo de expansión del 28 por ciento.
En suma, en el planeta se calcula

que para el 2022 dichos movimien
tos a través de plásticos y transferen
cias podrían superar el billón 46 mil
millones...

Sigo siendo el rey... Por su parte, en

America Latina pese al boom digital, la
acotada bancarización persistirá como
el principal obstáculo.

Se proyecta que las naciones de la
región podrían tener una expansión
anual cercana al 6.0 por ciento.

En ese contexto México podría sos
tener avances de entre 7% y 8%, bá
sicamente por la entrada de nuevas
tendencias, el lanzamiento del Cobro
Digital (CoDi) por parte de la banca y
los esfuerzos para llegar a la base de la
pirámide.
No obstante, aún queda todo por

hacer. Hoy las monedas y billetes son la
opción para el 90% de nuestras transac
ciones, con lo que el país se ubica como
uno de los menos avanzados en pagos
no monetarios con un per cápita que
no alcanza siquiera las 50 operaciones.

Así que aquí el efectivo es el rey...

EN ESPERA 40% DE ESCUELAS
AFECTADAS POR SISMO

Tras dos años... del terrible sismo que
azotó nuestro país aún persisten daños
relevantes en la infraestructura escolar.
De acuerdo con datos del Imco al

mando de Manuel Molano, 4 de 10 es
cuelas afectadas siguen sin arreglo.

Por si fuera poco, 30% de las que su
puestamente están en reconstrucción
no reportan avances en sus obras...
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La nueva es que junto con visita a
México del primer ministro de Sin
gapur, Lee Hsieen Loong, en no

viembre vienen los directivos de Súrbana

Jurong, la entidad gubernamental enco
mendada a Liew Mun Leong que es reco
nocida como la más grande desarrollado
ra de parques industriales y logísticos.

El plan implica crear 7 Zonas Francas con parques
industriales para productos de altísimo valor agrega
do que den sentido de negocio a la rehabilitación de la
vía férrea que cruza de Coatzacoalcos a Salinacruz, que
contarán con el abasto de gas natural en el ducto de 32
pulgadas que estaría por concluir su tendido Pemex, de
Octavio Romero, así como un esquema de reducciones
fiscales por parte Hacienda que lleva Arturo Herrera
(aunque no se sabe en qué proporción serán los incen
tivos, si acaso serán de la dimensión que tuvieron las fi
nadas Zonas Económicas Especiales) y la rehabilitación
de la refinería de Salina Cruz. El propósito es movilizar
1.2 millones anuales de contenedores, aunque el despla
zamiento de carga vía férrea no puede competir ante el
poderoso Canal de Panamá, de productos elaborados,
ensamblados y mentefacturados para dar sentido el
arribo de navieras hacia las dos costas. El presupuesto
para este año para el Corredor Interoceánico es de unos
6,800 mdp, una cantidad modesta para los objetivos,
pero a final de cuentas empezará un proyecto de largo
plazo durante el Gobierno de AMLO y que cuenta para
ello con el respaldo del gobierno de Oaxaca de Alejandro
Murat, con un modelo de asociaciones públicoprivadas

(a través de rondas de subasta) y de renta de espacios
que permitan la eventual emisión de valores bursátiles
sobre los parques industriales. Y bueno, Súrbana Jurong
quisiera, como lo publicó Carlos Loret de Mola, entrar al
quite por el NAIM...
Salud: Premio Barón de Munchausen 2019. El secre
tario Jorge Alcocer se perfila este año para ganar la pe
leada presea para autores de historias de ficción en po
lítica pública, pues mientras asegura que hay suficiente
metotrexato para atender la leucemia infantil, por otro
dice que hay un "plan B" para importarla de Francia...
en tanto que el director del Hospital Infantil de México,
Jaime Nieto, advierte que sólo hay medicamento para
tres semanas. El secretario acusa al "boicot de las farma

céuticas", cuando en verdad es sabido que el productor
mexicano PISA, de Carlos Álvarez, tiene detenida su
línea de producción por orden de Cofepris y que, aun
que se ha solventado el problema detectado, el equipo
de José Alonso Novelo aún no libera la fabricación. Y,
bueno, Alcocer asegura que el sistema público de salud
lo heredaron hecho un cochinero, empiezan ya las que
jas en diversas clínicas de comunidades apartadas que
las vacunas empiezan a llegar... pero en mal estado.

Bola rápida al Presidente. Pues la Secretaría, de Eco
nomía de Graciela Márquez, le quiere hacer una jugada a
la Presidencia, a la Segob, de Olga Sánchez Cordero y de
paso a Salud: que en el decreto presidencial que se pu
blicaría este lunes para prohibir ía importación de pesti
cidas tóxicos, Economía incluyó a la callada las prohibi
ciones para importar dispositivos "vapeadores" ya sea
para tabaco, esencias o derivados de la cannabis. Vaya,
la SE parece abrogarse facultades de salud (la fúmada) y
de Segob (la mariguana) con un decreto propuesto por
Semarnat de Víctor Manuel Toledo. ¿Homerun?
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NADA PERSONAL
SOLO NEGOCIOS

BARBARA
AHDERSOW
...y aquí no ha
temblado nada

A dos años de los sismos del 19

S, según la Asociación Mexica
na de Instituciones de Seguros

(AMIS), 95.5% de las viviendas no cuenta con
un seguro de hogar (sin incluir las casas que
tienen hipoteca bancaria y están obligadas a
estar aseguradas). En cuanto a los negocios,
las cifras no son mejores: 6% de las pymes tie
ne alguna protección en caso de sismos.
¿Cuánto se pagó entonces tras los sismos de

2017? El cálculo más cercano es que la pérdi

da económica real fue de 4 mil 500 mdd, según
Marsh, una firma de corretaj e y asesoría en se
guros y riesgos. Según AMIS, las aseguradoras
habrían pagado unos mil425 millones mdd por
los daños causados tras el sismo (nótese el ver
bo enpotencial, porque a dos años tampoco hay
transparencia ni datos concretos).
Esto me lleva al tema de los fondos para

catástrofes. México innovó dos veces en este
tema. Primero en 2006 con los CatBonds (o
bonos para catástrofes) lanzados al final del
sexenio de Vicente Fox, diseñados para co
berturas en caso de terremotos. Luego con
los MultiCats, que cubría además de sismos
a inundaciones y huracanes. Como todo se
guro, ha estado plagado de controversias, in
cluyendo áreas y parámetros que cancelaron
la entrega de recursos, como documentaron
Quinto Elemento o Los Angeles Times.
Según un reporte del Centro para el Desa

rrollo Global de Washington, estáprobado que

los municipios mexicanos que reciben pagos
del Fondo de Desastres Naturales (Fonden),
crecen más rápido que aquellos que sufrie
ron un desastre natural, pero que no se benefi
ciaron de una cobertura de este tipo.
No es una solución completa o una pana

cea, dice el CGD. Los programas de CatBonds

de los países, o de instituciones como el Banco
Mundial sí priorizan la canalización expedita
de pagos, pero no atacan el problema de que
no hay incentivos, lo cual se traduce en desin
versiones crecientes en la reducción de ries

gos por desastres.
El mercado mexicano de cobertura de ca

tástrofes es enorme ante la evidencia de la

pobre cultura. Empresas globales, como Pro
perty Claim Services, no dejan de abrir opera
ciones en el país. Esta firma se especializa en
inteligencia de datos de las pérdidas provo
cadas por desastres (naturales o provocados)
siempre y cuando sean por más de 300 mdp
por evento.
En este caso, lo interesante es que esta em

presa ve el tema de los desastres como algo re
gional, que trasciende fronteras. Su lideraz
go afirma que el perfil de las catástrofes que
aquej an a México comparte muchas similitu
des con el de EU y Canadá en cuanto a la "fre
cuente y severa" presencia de tormentas tro
picales, sismos, granizadas, etcétera
Esta es una de laherramientas que la AMIS

pondrá a disposición de sus afiliados para,
por lo menos, hacer cálculos más oportunos y
consistentes, lo cual agilizaría los pagos a los
clientes de las aseguradoras.
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MERCADOS
EN PERSPECTIVA

MAOTEL
SOMOZA
La Reserva Federal

no se dejó presionar

17
¦ ^ lmiercoleslaReservaFederalba

i jó la tasa de referencia de 2.25 a
_l I —¦**" 2% y con esto se cumplió el pro
nóstico de los mercados; sin embargo, ladecisión
no fue fácil para Jerome Powell (presidente
de la Fed), ya que la disposición de los miembros
que votan no fue unánime. La mayoría estuvo
afavor de bajarla, otros hubieran preferido de
j arla sin cambio y unos cuantos opinaron que
el recorte fuera de medio punto en lugar de un
cuarto, que fue lo que finalmente se hizo. Ade
más, los principales intermediarios del sector
bursátil presionaron para que la postura fue ra
más relaj ada hacia el futuro, lo que implicaría
futuras bajas, y qué decir de la presión de Do
nald Trinrip que, sin respetar la autonomía de
la Fed, le pidió a su presidente que baj ara cuan
do menos 50 puntos base. El resultado fue que
Powell, apoyadoenesaautonomía,bajó solo 25
puntosbase. La decisión además de servalien
te fue atinada.
La economía de EU disminuyó su ritmo de

crecimiento, pero no ha dado muestra de que
una recesión esté a la vista; los datos del empleo
son buenos, el consumo crece adecuadamente
y lo que sí preocupa es que los volúmenes de in
versión disminuyeron por la incertidumbre de
no saber en qué terminará la disputa comercial
con China. Esta cuestión es laprincipal razón de
las preocupaciones del mundo sobre el futuro
económico del planeta para los próximos años;
por lo tanto, resultaría irresponsable adelantar

se conunapolíticamonetarialaxaque implique
más bajas en las tasas y una expansión mone
taria, como en el ciclo de 2009 a 2014, en el cual
laFed emitió más de 4trillones de dólarespara
compra de bonos al sector financiero.
La Fed debe cuidar sus mecanismos de de

fensa, el nivel actual de latasa de interés de 2% es
la mitad de loque debería ser, yaque no dio tiem
po de que la tasa alcanzara su nivel neutral (esti
mado en 3.5 y 4%). SilaFedbajalatasaenforma
más agresiva, sin que la economía lo requiera,
qué hará cuando de verdad se necesite y no haya
margen porque la tasa se llevó a cero, ¿pondría
tasas negativas como en Europay Japón? Di
chos mecanismos no han probado su eficacia,
pues si así fuera dichas regiones crecerían como
la espuma, y la realidad muestra lo contrario.
La Fed actuó muy bien, ahora le toca al go

bierno hacer su parte con políticas fiscales ade
cuadas que disminuyan el gasto corriente y es
timulen la inversión en infraestructura; sus vías
decomunicaciónestánlejosde serlas mejores
del mundo. En Europa, Japón y China son me
jores, y qué decir de la red ferroviaria que no se
compara con las de los países mencionados; ha
ce cuánto que no se construye un puente o túnel,
que tantafaltale hace a Manhattan, así como de
cenas de obras necesarias que no se han hecho
en los últimos 25 años. Esto daría aliento a la
economía de EU, y no solo medidas monetarias,
que sibienayudansonfinitas, exagerar con ellas
causa enormes distorsiones que alalargagene
rarán problemas. En resumen, bravo a la deci
sión de la Reserva Federal.
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IN
VER
SIONES
INFORME A AMLO

Dos Bocas: vigilancia
personal de \alilc
La secretaria de Energía, Ro
cío Nahle, no puede acudir a
todos los eventos del sector

a los que la invitan porque se
pasa muchos días en Tabas
co, específicamente donde
se realizan las labores para la
nueva refinería. Afirman que
todos los viernes el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor le llama para que le infor
me de los avances.

STARTUP MÉXICO

Van por más apoyo
para emprendedores
Nos cuentan que la empresa
de .Yl are lis Dantus, Startup
México, ya está en pláticas
con los gobiernos de Sinaloa,
Durango, Guerrero, Chiapas,
Aguascalientes, Nuevo León y
Jalisco sobre la posibilidad de
abrir en los próximos meses
sus unidades de apoyo al em
prendedor. La meta es cubrir
la mayor parte del país con su
propuesta hacia 2023.

23 DE SEPTIEMRRE

Celebrará la IP foro
de normalización

El próximo 23 de septiembre
la Confederación de Cámaras
Industriales, la Secretaría de
Economía y el consejo del ra
mo realizarán el Foro Nacio

nal de Normalización y Eva
luación de la Conformidad
2019; el objetivo será generar
una estrategia de difusión de
materias que se relacionan
con diferentes sectores.

PREVISIÓN DE AIRRUS
Necesarios. 39 mil
aviones para 2038
El fabricante de aviones Air

bus ve un panorama alenta
dor en la industria de la avia

ción, pues la empresa prevé
que para2038 el sector crezca
4% anual en promedio a esca
la mundial, lo que implica que
se necesitarán más de 39 mil
aviones nuevos; la flota actual
pasará de 23 mil a 48 mil.

RESPUESTA A LA FED

Prevé Banorte baja
en tasas de interés

Luego de que la Reserva Fede
ral de Estados Unidos redujo
su tasa de interés de referen

cia, Banorte espera un nuevo
recorte por parte de Banxico
en diciembre; la economía es
tadunidense muestra solidez,
pero el entorno global es com
plejo, con claras señales de
desaceleración en la mayoría
de las regiones.
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ESTIRA Y AFLOJA

J. JESUS
RAMGELM.

China, entre
turismo y cárnicos

Miguel Torruco Marqués, secre
tario de Turismo, está de gira en
China, donde dio inicio el Progra

ma Operación Toca Puertas para ampliar el merca
do de turistas que viajan a México, principalmente
de alto poder adquisitivo, y elevarla relación educa
tiva, cultural, tecnológicay económica.
Aquí, la empresa de telecomunicaciones China

Tower comenzará el lunes próximo la venta de va
lores dentro del Sistema Internacional de Cotiza

ciones de la Bolsa Mexicana de Valores, y se suma
a otras como Petrochina, China Petroleum & Che
mical, Aluminum of China y China Life Insurance.
Paralelamente, desde el pasado lunes y hasta el sá

bado, una comitiva del gobierno chino visita diversas
plantas productoras de cerdo y res en México para
diversificar su proveeduría. "México cuenta con seis
productoras de cerdo y dos de res autorizadas para
vender cárnicos a ese país; las ventas de carne porci
na a China se incrementaron 6.2 por ciento de enero

a junio de este año respecto
a igual periodo de 2018", di
jo Hugo Fragoso, vicepre
sidente de laAsociación Na
cional de Establecimientos

Tipo Inspección Federal
Ante la disputa comercial

entre China y EU, el primer
país busca oportunidades de
inversióny comerciales, por
eso el fortalecimiento en las

relaciones con México; para el caso de los cárnicos, la
peste porcina africana que azota a varios países, pro
vocó el sacrificio de más de 100 millones de cerdos, sin
que exista solución en el corto plazo.
El dirigente puntualizó que México es uno de los

cinco países, junto conEU. Australia, Porrugaly Suiza,
que cuentan con reconocimiento de la Organización
Mundial de Salud Animal (OIE) como país libre de las
seis enfermedades más devastadoras de los animales:
fiebre aftosa, fiebre porcina clásica, encefalopatía es
pongiforme bovina, perineumonía contagiosabovina,
peste equinay peste de los pequeños rumiantes.

Cuarto de junto
Minera México, subsidiaria de Grupo México, coloca
rá el próximojuevesunbono enlos mercados interna
cionales por mil millones de dólares para invertir en
tres proyectos sonorenses: Buenavista Zinc, El Pilar
y Pilares... Caxxor Group y Acxesa invertirán 264 mi
llones de dólaresparaconstruirunanuevatenninalen
Puerto Chiapas, 230 millones más para otra terminal
en el puerto de Veracruz,y450 millones para una ter
minal en Soto la Marinajunto con Coessa Tambiénlo
haránenCoatzacoaleos,TampicoyGuaymas. —

Ante la disputa
comercial entre China

y EU, el primer país
ha fortalecido las

relaciones con México
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1Q FINANCIERO

ISSSTE avanza en pago a proveedores
Claudia Villegas

Claudia villegas@revistafprtiina.com.mx
@LaViileghas1

n coordinación con ta Secre
taría de i lacienda, los funcio
narios de Finanzas del ISSS

TEque dirige Luis Antonio Ra
mírez Pineda, le dan los últi
mos toques a un esquema que

les permitirá comenzar a liquidar deudas
del pasado reciente vinculadas con el sumi
nistro de medicamentos. En el ISSSTE. des

de el pasado I f de septiembre se convocó
a los proveedores de fármacos con ios que
se tienen adeudos por concepto de compra
de medicamentos.

En esa reunión, los funcionarios del
ISSSTE se comprometieron a inic ial pagos
a los proveedores que llevan varios meses
esperando por pagos que datan de 2018 y
lo que va de 2019.

En esa reunión, se dijo textualmente a
los proveedores que están limpiando la ca
sa. que están regularizando las compras
que, lamentablemente, se hicieron sin con
tratos, y sin contar con los recursos para
pagarlos. Se trata, sin duda, de una buena
noticia para los proveedores.
Consultamos fuentes hacendarías so

bre este tema y confirmamos el compro
miso de pago. Lo interesante, sin embargo,
es el mecanismo que se u t i [izará para deci
dir cómo se liberan ios tan esperados che
ques. Sallemos que el monto se ubica entre

6,900 y 8,000 millones de pesos y que se
autorizó usar una parte de las reservas del
ISSSTE dada la importancia del suministro
de medicamentos.

Por ello, resulta indispensable el apoyo
que la Secretaría de I lacienda ha dado a es
ta decisión de la Junta Directiva del LSSSTE,
Una mala noticia, sin embargo, fue la apa
rición de supuestos gestores que prometían
acelerar los pagos a cambio, por supuesto,
de una comisión. No logramos confirmar
de dónde provienen esos "intermediarios'*
que están muy bien informados. Lo que si
sabemos es que la Secretaría de I lacienda
y el ISSSTE no permitirán este tipo de es
quemas y que. en el mejor de los casos, po
drían negociar pronto pago a cambio de al
gún descuento.

En otras palabras, que si el proveedor
acepta ofrecer algún descuento a la insti
tución entonces, sólo entonces, podría ob
tener el pago un poco antes después de mu
chos meses de espera. El descuento podría
ser del 10% pero sería un monto que bene
ficiaría a la Institución.

Economía digital y ti (mecha tributaría
contra reloj ahora que los legislado

res deben dar su opinión y roto sobre el pa
quete económico para 2020, se fortalecen
y acumulan los datos sobre la importan
cia de terminar con una omisión tributa
ria que está poniendo en desventaja a los

jugadores nacionales de productos y ser
vicios digitales y que compiten con gigan
tes como Netllix que, sin problema, avanza
en un mercado en donde ha obtenido gran
des márgenes, Nos enteramos que Netllix
en el mejor de ios casos graba algunas pro
ducciones en el norte del país pero su es
tructura liscal estaría dejando mucho que
desear. Al consumidor, mientras tanto, se
le dice que ante la necesidad de cumplir
ahora sí con los impuesto el precio de es
tos productos y servicios aumentaría. Na
da más alejado de la realidad porque el pre
cio de los servicios mensuales de este tipo
de compañías es prácticamente el mismo
en muchos de los países en ios que opera
En otras palabras, es falso que su estructu
ra exija un incremento en el precio al con
sumidor final en México, El diario español
Cinco Días confirmó que. desde 2015, Ne
tllix usó una sociedad holandesa para fac
turar las ventas de sus clientes en España
y asi reportar cantidades irrisorias al ilsco.
Cinco Días refirió que el esquema de factu
ración en legislaciones externas y/o laxas
como Irlanda utilizado por Netflíx es. prác
Ucamente, el mismo al usado por otras gi
gantes de la economía digital como Google,
Facebook, Apple, Su esquema de trabajo en
España le ha permitido confirmar que pue
de esperar usando legislaciones laxas y que
sus casas productoras también pueden ha
cer lo mismo.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Urge ley portuaria que dé certidumbre jurídica: SCT
*Se impulsará sistema intermodal y cabotaje: H. López
* Sector, sobrerreguladoycon exceso de autoridades: Sánchez
Julio Brito A.

juliobrito@cronica.com,mx
jbrito@yahoo.cam
@abritoj

CAFIÍLCO, GRO. Héctor
López Gutiérrez, coordi
nador de puertos y mari
na mercante de la Secre

taría de Comunicaciones y
Transportes, señaló que ¡a

Ley de Puertos, que data de hace 2 5 anos,
cumplió su objetivo de atraer inversión
y desarrollo de los puertos, pero actual
mente es insuficiente ante las nuevas rea
lidades. "La idea es que cerca de los puer
tos se desarrolle la industria de exporta
ción, como de manera natural sucede en
Corea del Sur o Japón", comentó duran
te su participación en el XXV Congreso de
la Asociación Nacional de Agentes Navie
ros. que dirige Adrián Aguayo.

La 4T se propone crear un sistema in
termodal portua riocostero y equipar con
infraestructura a los puertos de acuerdo a
su especialidad. Por ejemplo, en los desti
nos del Golfo de México llegan barcos de
mediano tamaño, pero del lado del Pacífi
co, en Manzanillo y Lázaro Cárdenas, que
están al 100 por ciento de su capacidad,
arriban naves de gran tamaño, que requie

ren puertos de gran calado.
Otro de los megaproyectos de la 4T es

impulsar las carreteras marinas, espe
cialmente en el Collo de México, en ru

las como Tuxpan, Altamira, Ve raeruz y
Progreso. "Los costos son menores a los
terrestres y es una oportunidad para de
sarrollo regional. Hay trabas, en especial
del sector de transporte terrestre, pero las
podemos superar"', indicó el Coordinador
de Puertos y Marina Mercante.
Por la mañana, la directora de la

Coordinación de Puertos, Claudia Sán
chez. señaló que hay muchas autori
dades que se disputan la regulación del
sector. "Tenemos exceso de regulación
y autoridades. Es necesario definir los
ámbitos de cada una y crear una nue
va legislación. Hay muchas actividades
que no se pueden regular, porque sim
plemente no existe un marco Jurídico, a
raíz de ta reforma energética".

ROBO. Refugio Muñoz, vicepresi
dente de Canacar, señaló que hay una
iniciativa en el Congreso para evitar que
se bloqueo las señales de GPS, porque
resulta que la delincuencia encontró
el modo para obstruirlas y robarse los
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camiones, en especial en la ruta Vera
cruzCiudad de México y AltamiraRey
nosa. "Los incidentes se incrementaron

35 por ciento este año y es que persiste
una confusión jurídica en donde no se
sabe si es un deiito del orden común fe
deral. Además, la Guardia Nacional to
davía no entra en el sector".

CIBERNALTAS. IJber, que dirige Fe
derico Ranero, presentó Uber Move
ment, un sitio web público y gratuito
que utiliza datos agregados y anón imi
zados de la plataforma para ayudar a
las ciudades. Esta herramienta ayudará
a la1! autoridades, académicos, urbanis

tas y comunidades de las ciudades don
de opera, para abordar retos en materia
de infraestructura, seguridad vial, reco
pilación de datos, movilidad y con gestio
na miento. entre otros.

EMPLEO. En un esfuerzo por cola
borar con el desarrollo de México, GI\'
group. contribuye a! fortalecimiento de
las habilidades de los trabajadores mexi
canos a través de la capacitación perma
nente en la (Universidad de Gestión e In

novación (UGINj. GlNgroup. que presi
de Raúl Beyruti Sánchez, estimó que
todos Jos esfuerzos contribuyen a elevar
el nivel educativo de los trabajadores.
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OMS, criterios para
una dieta saludable

Chile es la referencia más utilizada en el tema del nue

vo etiquetado nutrimental para productos de consumo
que se discute en México a pesar que desde la imple
mentación del modelo en 2016, los niveles de obesidad
en el país sudamericano crecieron más de dos por
ciento, que podría explicarse porque los cambios regu
latorios no tomaron en cuenta las recomendaciones de

la Organización Mundial de la Salud, que dirige Tedros
Adhanom, en el Manual de Guias y Principios para Eti
quetado de Productos que procuran una dieta saluda
ble con etiquetas interpretativas con base en símbolos,
colores, palabras o elementos; criterios nutrimentales
e ingredientes para facilitar decisiones informadas y la
interpretación de ingredientes, y además de permitir la
comparación adecuada entre diversas categorías de
alimentos.

RESPUESTA INTEGRAL

Adopta una Comunidad es el programa que el Grupo
Financiero Banorte, que preside Carlos Hank Gonzá
lez, inició hace dos años y cuyos resultados superaron
sus propias metas, con la entrega de 630 viviendas, y el
beneficio directo de 18 mil S00 personas en nueve de
las comunidades más afectadas por los sismos de 2017.
A diferencia de otras iniciativas para cubrir necesida
des inmediatas, Banorte Adopta una Comunidad es un
programa integral con objetivos de largo plazo que in
cluye acciones de reconstrucción, salud, alimentación,
cultura y educación con el propósito de recuperar el
tejido social en poblaciones de Guerrero, Oaxaca, Pue

bla, Chiapas, Moreíos, Estado de México y la Ciudad de
México. Banorte además logró sumar a su iniciativa a
distintas organizaciones de la sociedad civil para los
trabajos de reconstrucción como Habitat por la Huma
nidad México, Fundación Tosepan, Fundación Hoga
res, Échale a tu Casa y Levantemos México. Además de
un grupo de aliados para atender otro tipo de necesi
dades del plan integral que instrumentó como el Pro
grama de las Naciones Unidas para el Desarrollo, Ma
seca, la Fundación contra el Cáncer de Mama (FU
CAM), el Instituto Nacional de Bellas Artes, Videxport,
Cine móvil Toto, Voya verte y Fundación Helvex.
BIEN ANIMADOS

Con el propósito de convertir al estado de Querétaro,
que gobierna Francisco Domínguez Seivién, en una re
ferencia para las industrias creativas, se realizará el
próximo 3 y 4 de octubre el Segundo Encuentro Inter
nacional de Animación e Innovación Digital que con
grega a los expositores y especialistas en la materia
más destacados a nivel nacional e internacional. Y si

bien estarán presentes firmas como Disney, Pixar Ani
mation Studios, Dreamworks, y Weta Digital, la oferta
local estará dignamente representada con

Grupo Televisa, Canal Once, Anima Estudios, Ima
gination, Huevocartoon e Imagica. México es el mayor
exportador de bienes creativos en Latinoamérica, y
con un mercado de contenidos digitales que supera 20
mil millones de pesos al año con tasas de crecimiento
de doble digito.
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La regulación digital que viene

Es un gran paso que el gobierno y el grupo parlamentario nia
yoritario en el Congreso estén en la lógica de regular —bajo un
principio de equidad tributaria y regulatoria a las empresas
extranjeras que prestan servicios digitales. Por ello, es impor
tante que las modificaciones sean integrales, que comprendan
aspectos fiscales, asegurando el cobro del IVA y del ISR, así
como medidas regulatorias que posibiliten un porcentaje de
"contenido nacional" en series y películas que se transmitan a
través de plataformas digitales.

En pocas palabras: se trata de que paguen impuestos y de
garantizar que tengamos acceso a contenidos que reflejen la
realidad nacional, condiciones y situaciones propias de nues
tra cultura, tradiciones e historia, por ello es importante que se
garantice una regulación integral a las plataformas digitales.

No sólo es por equidad tributaria y para que se obtengan
mayores recursos fiscales necesarios para el Estado, sino que
haya mayores garantías a los derechos de las audiencias y
usuarios, respeto a las condiciones de contratación, mecanis
mos efectivos de reclamación y atención directa al público
usuario mexicano, no desde un cali center extranjero.

La economía digital de contenidos audiovisuales ha creci
do. De acuerdo con el Inegi, el valor agregado por comercio
electrónico alcanzó 4.6 por ciento del PIE y hay casi 75 millo
nes de usuarios de internet en los hogares. Según recientes
datos del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), seis
de cada 10 usuarios pasan hasta dos horas diarias viendo con
tenido en plataformas de video por internet.

El 40 por ciento de los usuarios gasta alrededor de 200

pesos; 30 por ciento, entre 200 y 400 pesos, y casi ocho por
ciento paga más de 400 pesos.

Hay unanimidad sobre la conveniencia de gravar las plata
formas digitales. Actualmente más de 50 países tienen medi
das tributarias en materia del IVA para la economía digital. En
la OCDE y en la Cepal existe consenso para que se graven, sin
dejar de lado que el Estado mexicano asegure una diversifica
ción y ampliación de las fuentes tributarias.

De transitar en forma favorable e integral las propuestas
regulatorias, habría equidad fiscal ante proveedores naciona
les que sí pagan impuestos, se protegería a las audiencias y
usuarios, se apoya a la industria nacional y se garantizan me
jores condiciones económicas para los compromisos que tiene
el gobierno.

Es interesante que México avance en esta materia, pero ha
bría que revisar al menos tres aspectos: las posibles sanciones
a los operadores de telecomunicaciones por cursar informa
ción de terceros que no paguen impuestos, la conveniencia de
que sea el regulador de las telecomunicaciones quien ordene
la suspensión de transmisiones, ya que contra sus actos, sólo
se puede interponer el juicio de amparo y no cabe la suspen
sión del acto reclamado, lo que daría solidez a las medidas
dictadas, y precisar cómo serían los mecanismo para identifi
car a los sujetos obligados al impuesto.

Concluyendo: la regulación no sólo debe comprender la ley
del IVA, sino precisiones correlativas en la Ley Federal de Te
lecomunicaciones y Radiodifusión, que la harían más integral,
precisa y efectiva.
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MOMENTO
CORPORATIVO

OMS, criterios para
una dieta saludable
ROBERTO AGUILAR

Chile es la referenciamás utilizada en el tema del nue

vo etiquetado nutrimental para productos de consumo
que se discute en México a pesar que desde la imple
mentación del modelo en 2016. los niveles de obesidad
en el país sudamericano crecieron más de dos por
ciento, que podría explicarse porque los cambios regú
latenos no tomaron en cuenta las recomendaciones de

la Organización Mundial de la Salud, que dirige Tedios
Adhanom, en el Manual de Gulas y Principios para Eti
quetado de Productos que procuran una dieta saluda
ble con etiquetas interpretativas con base en simbolas,
colores, palabras o elementos; criterios nutrimentales
e ingredientes para facilitar decisiones informadas y la
interpretación de ingredientes, y además de permitir la
comparación adecuada entre diversas categorías de
alimentos,

RESPUESTA INTEGRAL

Adopta una Comunidad es el programa que el Grupo
Financiero Eanorte, que preside Carlos 1 lank Gonzá
lez, inició hace dos años y cuyos resultados superaron
sus propias metas, con la entrega deó30 viviendas, y el
beneficio dir ecto de 18 mil 500 personas en nueve de
las comunidades más afectadas por los sismos de 2017.
A diferencia de otras iniciativas para cubrir necesida
des inmediatas, Banorte Adopta una Comunidad es un
programa integral con objetivas de largo plazo que in
cluye acciones de reconstrucción, salud, alimentación,
cultura y educación con el propósito de recuperar el
tejido social en poblaciones de Guerrero, Oaxaca, Pue

bla, Chiapas, Morelos, Estado de México y la Ciudad de
Marico, Banorte además logró sumar a su iniciativa a
distintas organizaciones de la sociedad civil para los
trabajos de reconstrucción como Habitat por la Huma
nidad México, fundación Tosepan, Fundación Hoga
res, Échale a tu Casa y Levantemos México. Además de
un grupo de aliados para atender otro tipo de necesi
dades del plan integral que instrumentó como el Pro
grama de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Ma
seca, la fundación contra el Cáncer de Mama (FU
CAM), el Instituto Nacional de Bellas Mes, Videxport,
Cinemóvil loto, Voyaverte y Fundación Helvex.

BIEN ANIMADOS
Con el propósito de convertir al estado de Querétaro,
que gobierna Francisco Domínguez SeiYÍén, en una re
ferencia para las industrias creativas, se realizará el
próximo 3 y 4 de octubre el Segundo Encuentro Inter
nacional de Animación e Innovación Digital que con
grega a los expositores y especialistas en la materia
más destacados a nivel nacional e internacional. Y si

bien estarán presentes firmas como Disney. Pixar Ani
mation Studios. Dreamworks.y Weta Digital, la oferta
local estará dignamente representada con

Grupo Televisa. Canal Once, Anima Estudios. Ima
gina t ion. Huevocartoon e Imagica. Mááoo es el mayor
exportador de bienes creativos en Latinoamérica, y
con un mercado de contenidos digitales que supera 20
mil millones de pesos al año con tasas de crecimiento
de doble digito.
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NO VIBRES,
SOMBRES Y.
V) VIBRES

Discuten etiquetado en
reunión de SEGOB, pausa
a dictamen y ECONOMÍA
SALUD por sellos de
adirertencia
IVA, OTRA AMENAZA PARA
OUTSOURCING; CONFORMAN
BLOQUE Y POR OPOSICIÓN VS. LEY
DE INGRESOS; CNA, CON HERRERA Y
BUSCARÁ A AMLO; CCE, AYER CON EL
PAN PARA DETENER LEYES

NTRE LAS PREOCU
PACIONES que hay en
el sector privado, está elE de la modificación a las
reglas de etiquetado, cuya
discusión se mantiene,
frente a la amenaza de

eliminar el actual sistema informativo por
otro de advertencia.
El gobierno del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador está a favor de esa
última alternativa que se utiliza en Chile,
aunque con mayor número de sellos pre
ventivos que ocuparán buena parte de la
superficie del empaque.

Como le había platicado, ECONOMÍA de
Graciela Márquez y SALUD que comanda
Jorge Alcocer están a favor del cambio del
etiquetado como parte de la estrategia
contra el sobrepeso y la obesidad.
De hecho ya hay avances consistentes

para modificar la NOM 051, con el fin de

se ciñan a la nueva visión.
También con diputados y concreta

mente en la Comisión de Salud que lleva
Míroslava Sánchez hay una iniciativa ex
profeso.
La IP vía CONMEXICO, que preside

Jaime Zabludovsky. no ha bajado la guardia
para evitar que se apruebe el etiquetado
de advertencia porque va a confundir al
consumidor y a estigmatizar a muchos
productos.
Este miércoles hubo un encuentro im

portante coordinado por Olga Sánchez
Cordero, titular de SEGOB. Estuvieron
Mario Delgado, por el Congreso y los sub
secretarios de SALUD, Hugo LópezGatell
y de ECONOMÍ A, Ernesto Acevedo. Tam
bién Javier Treviñopor el CCE, Francisco
Cervantes de CONCAMIN y Alejandro
Malagón por CANAINGA
Todos coincidieron en que urge aco

tar la obesidad que sigue en ascenso. Los
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NTRE LAS PREOCU

PACIONES que hay en
el sector privado, está elE de la modificación a las
reglas de etiquetado, cuya
discusión se mantiene,
frente a la amenaza de

eliminar el actual sistema informativo por
otro de advertencia.
El gobierno del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador está a favor de esa
última alternativa que se utiliza en Chile,
aunque con mayor número de sellos pre
ventivos que ocuparán buena parte de la
superficie del empaque.

Como le había platicado, ECONOMÍA de
Graciela Márquez y SALUD que comanda
Jorge Alcocer están a favor del cambio del
etiquetado como parte de la estrategia
contra el sobrepeso y la obesidad.
De hecho ya hay avances consistentes

para modificar la NOM 051, con el fin de
que el etiquetado de los bienes consumo
se ciñan a la nueva visión.

También con diputados y concreta
mente en la Comisión de Salud que lleva
Míroslava Sánchez hay una iniciativa ex
profeso.
La IP vía CONMEXICO, que preside

Jaime Zabludovsky. no ha bajado la guardia
para evitar que se apruebe el etiquetado
de advertencia porque va a confundir al
consumidor y a estigmatizar a muchos
productos.
Este miércoles hubo un encuentro im

portante coordinado por Olga Sánchez
Cordero, titular de SEGOB. Estuvieron
Mario Delgado, por el Congreso y los sub
secretarios de SALUD, Hugo LópezGatell
y de ECONOMÍ A, Ernesto Acevedo. Tam
bién Javier Treviñopor el CCE, Francisco
Cervantes de CONCAMIN y Alejandro
Malagón por CANAINGA
Todos coincidieron en que urge aco

tar la obesidad que sigue en ascenso. Los

miembros de CONMEXICO se mostraron
dispuestos a reformular sus productos,
elaborar presentaciones más pequeñas
y ajustar el etiquetado actual.
Obvio reiterar on sus objeciones al nue

vo proyecto, en tanto que los funcionarios
del gobierno reafirmaron sus conviccio
nes. Se ponderaron los logros
del esquema chileno, con in
formación que tampoco es
coincidente.
Más allá de las bondades

que se ensalzan de ese mo
delo con un etiquetado frontal
de advertencia y guías de ali
mentación diar ias, los logros
no son los mejores, pese a que
se inició desde el 2016.
El propio Ministerio de

Educación chileno recién in
formó que de ese año al 2018 la obesidad
aumentó 2.2% con todo y todo.
Como quiera en la IP se percibió el en

cuentro como favorable porque al menos
se colocar on en la mesa todas las variables.
Además los legisladores de las comi

siones de Salud que también estuvieron
presentes aceptaron posponer por un par
de semanas la publicación del dictamen,
lo que daría tiempo para tratar de empujar

pequeños cambios.
Aún así el asunto se observa complicado

y buena parte de la lucha del sector pri
vado deberá concentrarse ya en el pleno
y más tarde en el Senado. En cuanto a la
NOM 051 el reto será también convencer
al Ejecutivo, aunque sin muchos elemen
tos para colegir un cambio en la visión
gubernamental.
Así que los vientos para el etiquetado

de advertencia soplan fuerte.
LOS AJUSTES PROPUESTOS a la Ley de
Ingresos por la SHCP de Arturo Herrera
ya se sumaron como una nueva variable
en favor de la incertidumbre. Además hay
rubros que podrían recibir una auténtica
estocada de muerte como es el de la sub
contratación. Sucede que su clientela de
berá retener el 100% del IVA que entregaba
a las firmas de capital humano y con ello,
ya no podrán compensar el impuesto que
a su vez generan, dado que desapareció la
"compensación universal". El único cami
no será el de solicitar al SAT de Margarita
RíosFarjat la devolución, tortuoso trámite
con resultados inciertos. Se calcula que de
85 mil mdp de IVA retenido por mes, sólo
se devuelven 37 mil mdp, mientras que
el gobierno retiene otros 50 mil mdp. Le
platico que las firmas de ese negocio bus
can formar un bloque en defensa contra la
propuesta impositiva, esto vía TallentiaMX
que dirige Elias Micha con el apoyo de
Elena Achar. Incluso se gestiona el apoyo
de fuerzas de oposición. La amenaza se da
en el contexto de un nuevo marco legal
que se discute en el Senado para regular el
"outsorcing" o "terciarización" y que igual
tiene sus bemoles. Así que a dos fuegos.
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LE COMENTABA DE los esfuerzos del
CNA que preside Bosco de la Vega para
ensanchar el presupuesto 2020 de SA 
DER a cargo de Víctor Villalobos que será
menor en 29.3% al de este año, lo que
pondrá en predicamentos al campo. Para
comercializar, la partida quedó reducida
a 129 mdp, o sea a nada, par a programas
de concurrencia a estados el soporte
desapareció, a sanidad e inocuidad sólo
destinarán 378 mdp y para sequía, actual
gran problema, la cifra volvió a reducirse
a partir de los 173 mdp de este 2019. En los

próximos días CNA buscará
platicar con el presidente An
drés Manuel López Obrador. Y
es que hasta el financiamiento
disminuyó. Se ha hablado con
legisladores, se cuenta con el
apoyo de gobernadores y la
próxima semana se aprove
chará el Foro Agroalimentario
para llevar su queja a Arturo
Herrera de SHCP.

EN LA IP hay consenso de que las leyes
de extinción de dominio, delincuencia
organizaday la de ingresos generan mayor
desconfianza para la invesión. Si éstas no
se recomponen, la economía se mantendrá
estática también en 2020, con más riesgos
para el empleo. Ayer el CCE se reunió
con la dirigencia del PAN que encabeza
Marko Cortés par a pedirle su apoyo en el
Congreso. La reunión la encabezó Javier

Trevino. Estuvieron también representan
tes de COPARMEX de Gustavo de Hoyos.
Obvio el tiempo apremia.
EL MINISTERIO
DE EDUCACIÓN

CHILENO
INFORMÓ
QUE ENTRE
2016 Y 2018
LA OBESIDAD
AUMENTÓ 2.2\

Más allá
de las

bondades

queseen
salzan de
ese mode
lo con un

etiqueta
do frontal
de adver
tencla y
guías de
alimen
tación
diarlas,

los logros
no son los
mejores,

pese a que
se Inició
desde
2016".
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• JAIME ZABLUDOVSKY. La IP no baja la
guardia para evitar que se apruebe el etiquetado.
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TURISMO: SE ENCIENDEN
LAS ALARMAS

EDGAR
MORALES

En términos fiittxticros.
"nos están mvtfentk) goles
y no hay portero*

e despierta Norman des
de Lima: ¿Hermano, que
está pasando en la ciu
dad? veo el reloj y apenas
son las 5:12 de la maña
na, sólo atino a decir "que

pasó" y enseguida me lee lo que aparece
enEÍ Comercio¦¦ resumo; que dispararon
en contra de ocho personas, una de ellas
menor de edad en la Ciudad de México.

"¿Volvieron los días violentos?", pregunta
mi amigo. Yo sólo callo.

La nota roja que aparece en El Comer
cio, e 1 periódico más importante y antiguo
de Perú, tiene varias aristas: A; Que la
percepción de inseguridad en la ciudad
ya traspasó la frontera de la realidad. B:
Como ya nos habíamos acostumbrado a
una ciudad en calma, la reciente serie de
hechos violentos aunque aislados, llaman

más la atención de los medios internacio

nales, C; Tomando en cuenta que el año
pasado llegaron a nuestro país 231 mil 232
visitantes peruanos esto representa un
incremento de 22.4 por ciento contra el
año anterior, Eí Comercio, preocupado
por sus lectores y probables viajeros a la
CDMX, quiere advertir sobre el posible
riesgo. D; al no existir un órgano que co
munique y aclare en directo
cualquier noticia del país,
además que pueda hacer
relaciones públicas para
evitar que se magnifiquen
los hechos negativos y se
acompañe de una agencia
de cabildeo y así contener la
percepción de inseguridad en otro tiem
po se hacía a través del área de Relaciones
Públicas del CPTM  lo que significa que en
términos futboleros, "nos están metiendo
goles y no hay portero".
Pasando a otra mala señal; resulta

que en Quintana Roo los empleados de
la industria turística tendrán vacaciones
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forzadas. Me envían la nota de Stephanl
Blanco que escribe para el No vedades de
Quintana Roo; "al menos 39 mil 638 tra
bajadores del estado tendrán "descansos
solidarios" y vacaciones programadas para
esta temporada baj a, lo que representa 30
por ciento de los asalariados, situación que
durará dos meses".
Aunque la medida que se toma ante la

baj a de visitantes a los destinos quintana
rroenses, no es nueva, ni catastrófica, si
inquieta que en el estado del país más po
deroso turísticamente hablando, se lleven a
cabo este tipo de acciones. "Si así les va en
Cancún o Playa del Carmen, imagínate un
destino como Tlaxcala o Colima", comenta
el hotelero que me envió el texto. La nota
es dolorosa para los trabajadores de este
destino, pero también manda mensajes al
mundo de que no están llegando turistas
a nuestro país.

En todo el orbe hay temporadas bajas y
se adoptan medidas como
las que tendrá que acoger el
estado que gobierna Carlos
Joaquín, sin embargo, tam
bién existen recetas para ir
alargando las temporadas
altas y evitar los bajones
en las estadísticas. Lo hace

muy bien Las Vegas o París, dos destinos
que no padecen disminución de visitantes
en algún momento del año, sin importar los
avatares del clima o las vacaciones esta
blecidas en el calendario a nivel mundial.

EN QUINTANA ROO.
LOS EMPLEADOS DE
TURISMO TENDRÁN

VACACIONES

FORZADAS
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AGUA, OTRO GRAN RETO

Ef [mis tiene menos liquido,
y de seguir así lleyurú
a un punió sin retorno

JAIME
NÚÑEZ

thos Laboratorio de Polí
E ticas Públicas, que enea

beza José Luis Chicoma,
dará a conocer ei próxi

¦ mo 30 de septiembre un
anuncio muy relevante.

Se trata de una investigación muy seria
y profunda realizada por Dalia Toledo,
Rodrigo Boiaños y Cuauhtémoc Osorno.
sobre la gestión del agua en nuestro país.
Sin duda, sus resultados causarán gran
impacto, pues se trata de la develación
del modus opera ndi de la corrupción en
ese sector tan vulnerable para la sociedad,
especialmente en un país como México,
donde cada día la escasez de agua se agu
diza. Una de las conclusiones del estudio
señala que la corrupción en la gestión del
agua favorece, principalmente, la sobreex
plotación y contaminación de los cuerpos
de agua, lo que daña los ecosistemas y a
la población, pues evitan que se garantice
el derecho humano a un medio ambiente
sano, a la salud y sobre todo el acceso al
agua potable y saneamiento. La corrup
ción en el sector es preocupante, pues se
manifiesta en distintas formas en todas las
etapas de la gestión del agua como en el
otorgamiento de concesiones, extracción

y aprovechamiento; en los
organismos operadores, en
la existencia de tomas clan
destinas, en las descargas
de aguas residuales y en el
desarrollo de obras hídri

cas. Por lo que urge actuar
y combatir la corrupción en
todo el sector, ya que el país cuenta cada
día con menos agua y de continuar así se
llegará a un punto sin retorno.
ALIADOS POR UN MISMO FIN
Bien por la Secretaría de Gobernación que
encabeza Olga Sánchez Cordero, quien
convocó a un encuentro entre legisladores,

autoridades de salud y representantes de
la industria de alimentos y bebidas para
trabajar por una política integral que haga
frente ai problema de obesidad y sobrepeso
en el país. En Bucareli han tomado nota de
los recientes éxitos del gobierno federal
para hacer del sector privado un aliado en
programas como Jóvenes Construyendo
el Futuro o la renegoclación con las em
presas de gasoductos. La ministra en retiro
busca ahora que el diálogo sea la vía para
destrabar la discusión sobre el etiquetado
frontal en alimentos preenvasados, y por
lo pronto ya quedó claro que la industria no
se opone a revisar la evidencia científica y
a analizar las experiencias de otros países
en el tema para modificar el etiquetado
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actual en los aspectos que puedan mejorar.
Ojalá se alcance un acuerdo pronto.
POR MIENTRAS
El presidente municipal de Tepic, Nayarit,
 Javier Castellón Fonseca.

logró un acuerdo momen 
! táneo con la Comisión Fe
| deral de Electricidad (CFE),
que lleva Manuel Bartlett.
para detener los cortes en

' el suministro eléctrico al

Servicio de Agua Potable
y Alcantarillado, por un adeudo de 206,3
millones de pesos. Hoy reanudarán las
pláticas para encontrar una salida a lo que
en ocasiones se origina por malas prácticas
en el manejo de recursos públicos.
URGE ACTUAR
DE INMEDIATO
Y COMBATIR LA
CORRUPCIÓN EN
TODO EL SECTOR
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LA NUEVA CRISIS DE
AMLO: COFEPRIS

CARLOS
MOTA

Muchos empresas están desesperadas
por la lentitud en la respuesta de los
trámites de registro sanitario

uentan que el expresidente Enrique Peña
C Nieto solía asombrarse, al principio de

su sexenio, porque la posición que más
le solicitaban personajes con diferentes
intereses, érala de titular para la Comisión

 Federal para la Protección contra Riesgos
Sanitarios, Cofepris.

Peña se preguntaba el por que' de tanto interés, hasta que
descubrió que por esa vía atravesaban todos los permisos
y registros que deben obtener desde quienes venden una
crema humectante, hasta quienes quieren importar un
genérico más de Aspirina

Peña no se dejó influenciar en la designación, y refrendó
a Mikel Arrióla al frente de ese importante órgano de
control sanitario. Arrióla había iniciado en el sexenio de
Felipe Calderón una profunda transformación de dicha
organización, ganando el reconocimiento de toda !a in
dustria farmacéutica por la agilidad y transparencia con
la que empezaron a fluir los trámites.

Mikel firmó convenios con agencias sanitarias de varios
países, catapultó la productividad, eliminó cuanto espacio
de corrupción pudo y potenció la capacidad del organismo
para que sirviera al consumidor autorizando productos

, innovadores.
Los resultados quedaron a

la vista y Arrióla es hoy parte
del Comité de Expertos de la
Organización Panamericana de
la Salud.

Pero las cosas cambiaron con
la llegada de la 4T y de José No
velo Baeza.
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Muchas empresas están desesperadas por la lentitud
en la respuesta de los trámites de registro sanitario, y
comentan que el periodo de aprendizaje y ajuste ya pasó.
El calificativo más ligero que utilizan es que la institución
se convirtió en un "desastre".
Ayer un portal noticioso publicó una nota refiriendo

una supuesta carta que la industria farmacéutica habría
enviado al propio Novelo Baeza, con una acusación muy
grave sobre corrupción.

El texto estaba plagado de nombres de supuestos perso
najes corruptos, pero la supuesta carta no estaba firmada
por ninguna autoridad representativa de la industria Yo
pude verificar con fuentes fidedignas, quienes negaron
el texto; no provenía de ningún lugar serio del sector
farmacéutico.

Lo que es un hecho es que hay un canal de comunica
ción roto entre la industria farmacéutica y la autoridad. La
gente más prudente sí refiere un cúmulo de retrasos en
los registros sanitarios y en la renovación de licencias, y
la prioridad de varios es simplemente reactivar la comu
nicación que solía haber con el regulador.
Y también es un hecho que, si el presidente Andrés

Manuel López Obrador omite priorizar este asunto, en
cuestión de semanas tendrá a una industria entera patas
arriba. Si no es que ya está así.
MARRIOTT
La directora financiera global de Marriott International
Leeny Oberg, dijo ayer en el Skift Forum de Nueva York,
que 70 por ciento de sus reservaciones son directas y que,
la mitad de ellas, proviene de medios digitales.

HAY UN CANAL
ROTO ENTRE LA
INDUSTRIA Y LA

AUTORIDAD
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OTRA CRISIS DEL
METOTREXATO

El abasto en el sector salud alcanza para
semana y medía, y ahora la autoridad
quiere im/XMiar el medicamento

ROGELIO
VARELA

i: a emergencia por el desabasto de me
Ltotrexato, medicamento para niños con

cáncer, ha permitido conocer, en plena
¡1 crisis, lamentablemente, la mejor versión

¡; I de los actores inmersos en el sector salud.
El titular de la Comisión Coordina

dora de Institutos Nacionales de Salud y
Hospitales de Alta Especialidad {CCINSHAE), Alejandro
Mohar ha mostrado sus mejores cartas, un liderazgo
pleno como conciliador y negociador, pero ahora tendrá
que afrontar a los padres de los niños con cáncer, y por
supuesto a la opinión pública, ya que avecina una nueva
crisis con ese medicamento.
El secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, sigue

dando de qué hablar. Primero recordará que minimizó el
desabasto de metotrexato con declaraciones poco sensi
bles. Luego se reunió con los padres de familia, les ofreció
disculpas, y se comprometió a mantener el abasto de ese
medicamento hasta diciembre próximo.
Ahora Alcocer Varela asegura que va a traer el medi

camento referido desde Francia, porque argumenta que
la línea de producción del laboratorio mexicano que lo
fabrica está contaminada.

 Como ha sido la tónica con
la crisis de medicinas, hay
verdades a medias: el acta de
verificación sanitaria que ela
boró Cofepris asegura que la
suspensión de actividades de
manufactura es un tema admi

nistrativo y establece que no
hay problema con la calidad, y

tampoco por contaminación. ¿De dónde sacó Alcocer esa
información? Añada que en agosto la titular de la Comi
sión de Autorización Sanitaria, Elvira Espinosa dijo que
había en el país cinco laboratorios con registros vigentes
hasta 2020, y que garantizaban un abasto de 35 millones
de unidades. Pero los datos no cuadran y Alcocer Varela
insiste en que recurrirá al laboratorio francés, cuando la
proyección de Cofepris no fue certera, no existe tal pro
ducción de metotrexato en cinco laboratorios.
La nota es que de importar el producto, tardaría de 45

a 60 días en ingresar a México, siempre que la empresa
cuente con el registro vigente. Si fuera lo contrario, un
registro sanitario tarda en promedio 9 meses, y en caso
de emergencia, se puede omitir ese tiempo.
Por lo pronto, la Comisión de Salud del Senado, enca

bezada por Miguel Navarro Quintero, se reunió con el
equipo del Hospital Infantil de México, Federico Gómez,
y en ese encuentro se denunci ó que sólo hay metotrexato
para una semana y media.
El gran ausente en esta crisis de medicamentos es el

titular de Cofepris, José Novelo Baeza, quien sigue sin
dar la cara. Por algo será.
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LA RUTA DEL PINERO
Los expertos en temas fiscales de EY adelantan que los
cambios en el pago de ISR que se contemplan en la Ley
de Ingresos restarían competitividad al país de tener
luz verde en el Congreso, ya que se plantea para ciertos
procedimientos una tasa arriba de 22 por ciento, cuando
Estados Unidos aplica una tasa de 21 por ciento, y en Gran
Bretaña es de 19 por ciento.

IMPORTAR EL
PRODUCTO

TARDARÍA DI 45
A 60 DÍAS

j
  I
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CREACIE y la caída turística
Para nadie son extraños los malos datos

conlos que avanza el Turismo ennues
tro país, más allá que les quieran ver el
lado positivo, más aún si solo se plas

man sin un comparativo, sobre todo después
de observar la caída de 0.6% registrada por el
INEGI al primer trimestre del año, eso sin olvi
dar los sitios perdidos en el ranking turístico
2018 que congrega las cifras de la Organiza
ción Mundial del Turismo (OMT). Uno de los
principales problemas es que se cedió el uso de
"México" como marca registrada, para uso en
Ferias Internacionales, a la firma Creatividad
y Espectáculos S A. de C.V. (CREA), filial déla

poderosa CIE, que preside Alej andró Soberón.
Así como la organización de las próximas seis
ediciones del Tianguis Turístico nacional, de
lo cual ya le había hablado en este espacio.
El meollo recae en que el empresariado del

sector ha realizado diversas quejas interna
mente sobre los altos pagos que la firma pide
para que puedan obtener algún espacio en di
chos eventos, ya que rondan nada más y nada
menos que los 7 mil millones de dólares, esto
sin considerarlos gastos de hospedajey avión,
en caso de requerirse. Dicha situación choca
con los valores de la llamada Cuarta Transfor

mación, sobre todo al considerar que buscan
el bien de la nación y no el enriquecimiento
de algún destinatario con nombre y apellido.
Ahora el riesgo de perder presencia a nivel

internacionalse profundiza, ya que nadie puede
costear los requerimientos de CREA. No cabe
que es un asuntito más que tiene que atender
Miguel Torruco Marqués, secretario de Turis
mo, porque no hay duda que por unos pagare
mos todos, pues mientras una empresa sale a
flote, elresto se quedará sin proyección interna
cional. El dato adicional es que de dichos foros
depende en granmedidala atracción de nuevos

visitantes y que el Turismo representa el 8.7%
del Producto Interno Bruto. De otros temas del

sector, y de la empresa en cuestión, yale hablaré.

CÁTEDRADE ECONOMÍA
Quien esta semana dio cátedra de economía
circular fue la embotelladora Corporación
MCA, pues dentro del Foro de Residuos y Eco
nomía Circular llevado a cabo en Coparmex
Hidalgo, de Ricardo Rivera, se analizó a de
talle la situación actual de la gestión de los re
siduos en México, así como la importancia de
que el sector empresarial migre a este modelo.
El evento tuvo la participación de la asocia

ción civil Ecoce, de Jorge Treviño, y la firma
PetStar, que dirige Jaime Cámara, quienes
hablaron del rol del Gobierno en el manejo
de los residuos sólidos y de la importancia de
desarrollar nuevos modelos de negocio. En el
caso de las botellas de plástico, PetStar es un
referente de este tema, toda vez que recicla
hasta 3,100 millones de botellas al año, mis
mas que vuelve a reincorporar al mercado de
la Industria Mexicana de CocaCola.

ACREDITACION HISTORICA

Por primera vez en nuestro país y Latinoa
mérica, la Entidad Mexicana de Acredita
ción de Jesús Cabrera, otorgó la primera
aprobación para certificar el cumplimiento
déla Norma ISO 21001:2018: "Sistemas de
Gestión para Organizaciones Educativas:
Requisitos con orientación para su uso", a
la empresa ACCM América, que dirige Luis
Cárdenas. Este aval permitirá alcanzar los
objetivos y planes de acción para las institu
ciones educativas, en rubros como promo
ver el autoaprendizaje, además de contar
con procesos consistentes y herramientas
de evaluación para demostrar y aumentar
la efectividad y eficiencia.
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"INANZAS24

ALFREDO
HUERTA

Entre Bancos Centrales y la Economía Nacional
En las últimas dos semanas, hemos

visto varios bancos centrales que
han bajado su tasa de interés dentro
de un ambiente de mayor flexibi

lidad. Sin embargo, a excepción del Banco
Central Europeo que aumentó de manera
significativa sus estímulos monetarios, otros
como la FED, considera que el crecimiento de
su economía está dentro de su promedio de
los úl timos 20 años.

Inclusive, en la revisión de sus proyecciones
económica, mejoró su expectativa de creci
miento 2019 a 2.2% anual con un nivel de
inflación acotado a 1.5% y una tasa de des

empleo que aumentó ligeramente a 3.7%. Lo
interesante es que hubo una "mayor división"
sobre la decisión de bajar la tasa de interés.
Hubo quienes buscaron un ajuste hasta de 50
puntos base, los menos, y otros que buscaron
que el banco central dejara sin cambio la tasa
de referencia.

Lo importante es no perder de vista que en
los últimos 20 años, la economía americana
crece en promedio 2.2% anual, la inflación
promedio es de 1.9% anualy la tasa de interés
promedio se ubica en 1.6% anual. Por eso, no
descartamos de una a dos bajas adicionales
entre 2019 y 2020 de la FED para llegar a
1.5% anual y tratar de mantenerla por ahí,
hasta asegurar que la economía mantendrá
su ritmo de crecimiento promedio.
Esta visión puede influir positivamente

para México. Por un lado, la política moneta
ria de Banxico seguirá flexible y abre espacios
para una baja en la tasa de interés de 25 pun
tos base la próxima semana a 7.75% anual y
podría generar oportunidades de bajas gra

duales adicionales, de manera ordenada y
siguiendo a la FED.

En México, el crecimiento económico
promedio en los últimos 20 años es de 2.5%
anual, la inflación promedio asciende a 4.8%
anualy la tasa de interés promedio es de 6.0%
anual. El Gobierno estimó para 2020 unatasa
de interés promedio de 7.4% anual y para el
fin de período en 7.1% anual.
Ahora, sólo falta que el Gobierno federal

retorne a una "gobernanza" confiable hacia
la inversión y el consumo.
Por otro lado, hemos visto que en las ope

raciones de los bonos de Pemex en dólares,
los instrumentos a corto plazo han reducido
la "sobretasa", lo que da algunas señales "po
sitivas", mientras que a mediano plazo han
ajustado alabajapero moderadamente. Tiene
que ver desde nuestro punto de vista con la ca
pitalizaciónyrestructura de la deuda reciente
Ahora, faltaría que las Calificadoras hagan

pública la revisión sobre la calificación de
Pemexy de la Nota Soberana. Una hipótesis

podría ser que "mantendrán en vigilancia
algunos meses más el desempeño de la pro
ducción diaria de crudo y el manejo de su
liquidez" a fin de asegurar la solvencia en el
pago de deuda, la inversión urgente en la re
cuperación de la producción diaria de crudo
y que no exista un efecto negativo hacia el
gasto federal.
En conclusión, la economía mexicana

transita en un periodo donde factores exter
nos e internos afectan el crecimiento de nues

tra economía. La política monetaria ayudará
de manera gradual al nivel de consumo y al
crédito para tratar de salir de este estanca
miento económico. Pero será necesaria que
la política económica muestre mayores estí
mulos y confianza hacia la inversión.
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